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La Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE)
reprogramó para la tarde de este
domingo, cuando se lleve a cabo la
elección judicial, su asamblea para
resolver si levanta el paro que mantiene
en la Ciudad de México desde el 15 de
mayo.

Lo anterior, a pesar de que la
Sección 22, integrada por el magisterio
de Oaxaca y considerada el ala más
fuerte de la coordinadora, resolvió lev-
antar el paro tras recibir una oferta del
gobierno federal y estatal de 800 mdp
para el próximo ciclo escolar, a fin de
atender sus necesidades.

No hubo definición si la
Coordinadora realizaría alguna protes-

ta en el marco de las elecciones.
Ayer, la Sección 22 decidió levantar

el plantón del Zócalo capitalino, con
una votación de 5 mil 557 a favor y 5
mil 298 en contra. Esta determinación
llevó a que la consulta en la Sección 22
tuviera un receso, ante inconformi-
dades de los docentes, que pidieron que
se llevara a cabo un conteo de los
votos.

Al cierre de esta edición se seguían
realizando consultas en algunos esta-
dos donde tiene presencia la CNTE,
para que en la asamblea nacional se
pudieran discutir las acciones a
emprender.

Después de la reunión que sostu-
vieron en la Secretaría de Gobernación,
la CNTE difundió la propuesta conjun-
ta de la Segob y de la Secretaría de

Educación Pública, en la que se
establece un monto de hasta 800 mil-
lones de pesos para el ciclo escolar
2025-2026. "La Secretaría de
Educación Pública reconoce las necesi-
dades estimadas de personal docente y
administrativo, como lo son contrata-
ciones, recategorizaciones, promo-
ciones, reubicaciones salariales, trans-
ferencias, ascensos en todos los niveles
educativos en el estado de Oaxaca,

para lo cual la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público autorizará un monto de
800 millones de pesos para el siguiente
ciclo escolar con el fin de atender esas
necesidades", refiere.

En el documento difundido por la
Sección 22, se ofrecen soluciones en
12 puntos, entre los que destacan la
dotación de uniformes escolares, pago
de luz eléctrica en escuelas públicas,
pago de horas laboradas no recibidas.
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En vísperas de las inéditas elec-
ciones del poder judicial. El Instituto
Nacional Electoral (INE) aclaró que no
es delito si algún ciudadano lleva este
domingo algún acordeón o anotación a
las casillas para votar y que sólo violará
ley y sería sujeto de sanción quien lo
distribuya o solicite votar a favor de
algún candidato a cambio de dádivas.

Asimismo, los consejeros elec-
torales afirmaron que también serán
denunciados ante la Fiscalía
Especializada en Delitos Electorales
(Fisel) a quienes durante la jornada y
afuera de las casillas llamen a no votar.

"Lo ilegal es que alguien se pare en
la puerta de una casilla a repartirlos o
que los use para coaccionar o inducir el
voto. Eso sí se sanciona", dijo la presi-
denta del INE, Guadalupe Taddei en
rueda de prensa.

Al respecto, el consejero Uuc-Kib
Espadas, argumentó que cada quien
tiene derecho a recordar cómo ha deci-
dido votar u orientarse como quiera.

"Si alguien se presenta, con algunos
de los acordeones que se han distribui-
do, y decide usarlo en la casilla no
vamos a hacer un cateo a nadie, no le
vamos a buscar a nadie sus pertenen-
cias, incluyendo el acordeón (...) Lo
que no se puede hacer es distribuirlo, es
decir, si alguien se planta en la puerta
de la casilla con acordeones y los

empieza a distribuir, ahí sí que estamos
en un escenario de violaciones. "Pero
cada elector en lo individual puede uti-
lizar el mecanismo de memoria que le
plazca, uno elaborado personalmente,
uno que encontró en internet, uno que
le recomendó un amigo", agregó.

Eligen casillas para 
calcular partición

El Instituto Nacional Electoral
(INE) realizó la selección de la mues-
tra de casillas para el ejercicio de esti-
mación de la participación ciudadana

en la elección judicial, al afirmar que
se cuenta con instrumentos técnicos
para garantizar la certeza de los votos
y que los resultados no se puedan fal-
sificar.

La selección de la muestra contó
con la participación de los especialis-
tas Michelle Anzarut Chacalo y Luis
Felipe González, quienes han colabo-
rado con los conteos rápidos de proce-
sos electorales anteriores.

El consejero Uuc-kib Espadas
garantizó que habrá una elección
"imposible de falsificar" ya que se

cuenta con los técnicos y operativos
que garantizan certeza al proceso.

Recordó que aunque los votos no se
contarán en las casillas, los resultados
del escrutinio serán públicos en carte-
les a la salida de cada casilla, donde se
podrá saber cuántas personas partici-
paron. "No se trata de que el electora-
do confíe ciegamente en el INE, se
trata de que el INE proporciona a elec-
tores, votantes, observadores,
cualquier persona interesada, los
instrumentos para acceder momento a
momento a la información, de forma
tal que se garantice la integridad del
proceso electoral que los votos que lle-
gan a las urnas se cuenten y cuenten",
apuntó.

Alejandro Sosa, director del
Registro Federal de Electores del INE,
señaló que este ejercicio permitirá
obtener una estimación de la partici-
pación ciudadana la misma noche de
la elección.

Explicó que la información de las
casillas que se seleccionen será recaba-
da en un operativo especial por parte
de los capacitadores electorales.

La consejera Carla Humphrey
recordó que se tendrá una muestra de
15 casillas por cada uno de los 300 dis-
tritos, con una confianza de 95%.

"Esto es una práctica que debe lle-
gar para quedarse, para que en todos
los procesos electorales estemos lle-
vando a cabo este análisis", dijo.

La mandataria afirmó que el objetivo es que el

pueblo de México decida al Poder Judicial.

Afina INE los detalles para
la inédita elección judicial 

El instituto electoral aclaró que no es delito llevar un acordeón o anotaciones personales para la casilla.

Se seleccionó una muestra de 15 casillas por cada uno de los 300 distritos para estimar la participación.
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La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo invitó a

la ciudadanía a participar en la elección de min-

istros, magistrados y jueces que se llevará a cabo

este domingo 1 de junio, ya que dijo que el objetivo

es que el pueblo de México decida al Poder Judicial,

y que no sea elegido ni por la presidenta ni por leg-

isladores.

"Ahora lo que queremos es que el pueblo de

México decida, está en tus manos, en tu decisión,

quiénes formarán parte del nuevo poder judicial. Un

poder judicial honesto, cercano al pueblo, que no

haya sido elegido ni por la presidenta, ni por los leg-

isladores, sino elegido por el pueblo de México".

Asimismo, criticó a sus adversarios: "Quienes

desean que se mantenga el régimen de corrupción y

privilegios en el Poder Judicial dicen que esta elec-

ción está amañada. ¡Nada más falso!".

Claudia Sheinbaum Pardo celebró que por

primera vez se va a decidir entre todas y entre todos

el pueblo de México quiénes queremos que sean las

ministras y ministros de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación, magistradas, magistrados, jue-

ces, jueces.

"Es decir, el pueblo de México va a elegir al

poder judicial. Quienes desean que se mantenga el

régimen de corrupción y privilegios en el poder

judicial dicen que esta elección está amañada. O

dicen también que es para que un partido político se

apropie de la Suprema Corte. O también dicen que

es para que la presidenta ponga modo a los min-

istros y ministras de la Suprema Corte de Justicia de

la Nación. Nada más falso".

Añadió que si hubiera querido se hubiera hecho

una reforma al Poder Judicial como la que se hizo

en 1999, a la que se quitaron a todos los ministros y

ministras de la Corte, "y el entonces presidente

(Ernesto Zedillo) decidió quiénes iban a ser los

nuevos ministros. Nada más falso".

Por último, la mandataria federal reiteró su lla-

mado a la participación y aseguró que esto forma

parte de "la gran transformación que vive nuestro

país. Participa mañana (hoy), primero de junio, en la

elección al poder judicial".

Llama Claudia
Sheinbaum a

votar
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Luego de que la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo llamó a las personas mexi-
canas en Estados Unidos a expresar su recha-
zo a los impuestos de 3.5% a las remesas, las
y los connacionales alistan unas cartas para
enviarlas a los políticos estadounidenses.

"Y creemos que es una buena idea que
nuestros connacionales en los Estados
Unidos, nuestros paisanos y paisanas, tam-
bién envíen cartas a sus congresistas, tengan
la nacionalidad o no, diciendo que este
impuesto sería discriminatorio y que violaría
este tratado", dijo Sheinbaum el pasado 16 de
mayo en su mañanera.

Al respecto, organizaciones han comenza-
do a difundir machotes textos para que los y
las connacionales en territorio estadounidense
comiencen a mandarlos.

La organización Alliance of Mexicana &
Americans (ALMA MXUSA) comenzó a

difundir una carta para que sea descargada y
sea llenada con los datos de la persona que la
enviará a su congresista.

"Toma 2 minutos. Descarga la carta. Ubica
a tu congresista. ¡Haz que se escuche tu voz!

Escanea el código QR y actúa", señala la
organización.

El formato de la carta está en inglés para
ser llenado, además con el apartado para el
político estadounidense a quien va dirigida.

Decide CNTE hoy si levanta el
paro; Sección 22 vota por irse 

Se reprogramó para este domingo la asamblea nacional, en la que se

decidirá si levanta el paro iniciado el 15 de mayo en el Zócalo.

Se garantizó que aunque los votos no se cuenten en casilla, los resultados

estarán disponibles en carteles a la salida de cada centro de votación.
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Yates aventajó a Isaac del Toro por más de cinco minutos, lo
que dejó al mexicano sin posibilidad de recuperar el liderato

en la última etapa de transición en Roma.
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Pierde el liderato

Alistan connacionales cartas para políticos de EU

Organizaciones comenzaron a difundir formatos de cartas en inglés para facilitar el

envío de quejas.



omingo por la mañana. Aún
con las lagañas pegadas, cor-
rías a encender la televisión.
“En Familia con Chabelo” era
más que un programa: era una

tradición. Chabelo, un adulto disfrazado de
niño, pantalones cortos, voz chillona,
energía inagotable. En la pantalla se daban
cita padres, madres e hijos para concursar
juntos. Se podía ganar desde una bolsa de
dulces, una bicicleta, una sala o hasta un
comedor completo para el hogar. 

Pero no todo era fiesta. Siempre estaba la
tómbola, ese cilindro colorido donde se
metía la mano temblorosa y salía una ficha.
Algunas tenían números, otras… la temida
espantosa X. Tres X y estabas fuera, y te
ibas a casa sin nada, entre lágrimas, risas
forzadas y abrazos de consolación. 

Ahora, domingo 1 de junio, nos lev-
antaremos. No para ver televisión, sino para
votar. 

Por primera vez en la historia del país,
los ciudadanos vamos a elegir a quienes
integrarán el Poder Judicial: ministros,

magistrados y jueces. Y aunque no hay tóm-
bola, hay algo parecido: una selección de
candidatos propuesta por el Ejecutivo, él
mismo poder judicial y filtrada por el
Legislativo, presentada en varias boletas
que parece más una ruleta que una elección. 

Ahí están los números y los nombres. Tú
eliges uno, varios, o ninguno y marcas una
X. 

Entonces surgen dudas: ¿Realmente
tiene sentido participar? ¿Votar por alguien
que ni conoces, que tal vez no volverás a ver
jamás, pero que en algún momento firmará
una sentencia que puede afectar a miles? 

Esa es la disyuntiva: participar o no.
Validar o protestar. Asumir el juego o tachar
la boleta con rabia. Mi hijo Iker, de 14 años,
me comento mientras desayunábamos:
"Papá, la justicia no debería ser democráti-
ca. No es un concurso de popularidad. Un
juez debe saber la ley, no caer bien. Esto no
se vota, se estudia." 

Y tiene razón. La justicia no debería
depender de las urnas. Pero también es cier-
to que nuestro sistema venía lastimado, con
puertas cerradas, favores vendidos, senten-
cias compradas. Los mismos jueces se que-

jaban. Los abogados, ni se diga. Pero, sobre
todo, los ciudadanos. Ellos esperaban años
por una resolución, que nunca supieron por
qué perdieron. 

¿Y si esto no es la solución perfecta, pero
es el comienzo de una nueva etapa? ¿Y si el
poder, aunque imperfecto, ahora se mueve
un poco hacia la ciudadanía? 

Como abogado, entiendo que las leyes no
se aplican solas. Se interpretan. Por eso,
aunque el símbolo de la justicia sea una
dama con los ojos vendados, no es ciega:
simplemente equilibra.

Pone en la balanza principios, contexto,
y sí, a veces también, voluntad popular. 

No sabemos qué vendrá después. No
sabemos si esto mejorará o complicará el
sistema. Pero hoy, en esta tómbola de deci-
siones, tenemos una oportunidad. Poner un
número. 

Apostar, aunque sea con dudas. O, si
estamos en contra de todo esto, marcar con
firmeza una espantosa X. Pero no quedarse
en casa. Porque incluso en los juegos de
Chabelo, el que no pasaba al escenario no
podía ganar… ni perder. 

Este domingo, mete la mano en la urna.
¿Vas a sacar un número? ¿O una espantosa
X? Vota. 

o nunca elegí a un juez
(o a una jueza) que lib-
era secuestradores. Sé
que las hay, sé que los
ha habido, porque ha
sido documentado

varias veces, pero yo nos los elegí.
Yo jamás he elegido a un juez (o a

una jueza) que suelta a narcotrafi-
cantes. Sé que los hay, sé que las ha
habido, está publicado, pero yo no los
elegí.

Yo no le di chamba a un juez cor-
rupto que beneficia indebidamente a
un empresario nacional o extranjero a
cambio de dinero. Sé que los hay, sé
que los ha habido, pero yo no los con-
traté.

Yo nunca estuve a favor de
emplear a una jueza que falla torcida-
mente a favor de empresas nacionales
o extranjeras en perjuicio de comu-
nidades campesinas o indígenas. Se
que las hay, pero yo no pedí que las
pusieran a trabajar.

Yo no voté por jueces ni juezas que
liberan a violadores, golpeadores de
mujeres, extorsionadores ni a ningún
tipo de criminal.

¿Por qué tendría que votar mañana
para escoger a uno de esos seres
oscuros, o a uno nuevo que tenga las
mismas aviesas intenciones? ¿Por qué
demonios tengo que cargar en la con-
sciencia con semejante deshonra en
nombre del demagógico eslogan de
“un juez cercano a la gente que haga
justicia”?

Si alguien me asegurara que con
votar mañana echaré del Poder
Judicial a esos cómplices de crimi-
nales y esos impartidores de justicia
(es un decir) corruptos, o que mi
sufragio impedirá que nuevos crimi-
nales y corruptos con mazo lleguen a
emitir sentencias, acudiría a sufragar,
pero no tengo garantía de tal cosa y no
voy a ser yo el que, por ir a votar a
ciegas, luego me entere de que elegí a
una jueza corrupta o a un juez crimi-
nal. No. Y si con esa brutal incer-
tidumbre no bastara, en este surreal-
ista y kafkiano proceso electoral del

Poder Judicial ha revivido el México
transa, el México del acordeón que,
como fenómeno cultural válido (el
que no transa no avanza) se usaba en
las primarias, secundarias, prepas,
universidades y exámenes de empleo
para hacer trampas. ¿Acaso esa defor-
mación cultural de la época priista no
premiaba a las niñas y niños que
escribían acordeones en las manos,
los brazos, las piernas, los zapatos o
en simples papelitos que doblaban
como teclado de acordeón?

Me gustaría ver si las candidatas y
candidatos a jueces, magistrados y
ministros son tan probos como dicen
que este sábado van a renunciar a sus
candidaturas porque el proceso se ha
viciado y no van a convalidar una
estafa. ¿O luego de la elección van a
ir muy ufanos por tribunales con la
consciencia cínica de que fueron
elegidos a la mala, con acarreos, con
inducción y compra de votos como en
las peores épocas del priismo?

¿Les vale? Por lo que veo sí,
porque nadie entre los candidatos y
candidatas ha protestado seriamente
por el reparto de acordeones para
inducir el voto.

El INE determinó el jueves pasado
que eso no está permitido, el uso de
acordeones, que es ilegal, que es anti-
democrático, que es “una vergüenza”,
dijo un consejero de Instituto, pero,
¿de qué sirve el exhorto tres días antes
de los comicios? ¿Alguien le hará
caso al árbitro por ese impune juego
sucio? Nadie. Árbitro invisible: eso lo
debió haber hecho hace muchas sem-
anas, desde que lo supo, y sobre todo,
debió buscar la manera de sancionar e
inhabilitar ejemplarmente a los
infractores, como gobiernos y mili-
tantes de Morena, porque la declara-
toria del jueves no fue más que
hablarle al aire.

Ahora bien, si usted quiere ir a
votar, adelante, es su derecho.
Obligación no, porque nadie puede
ser obligado a votar en una elección
tan irregular y absurda como la de
mañana, pero sí es su potestad hacer-
lo.

Suerte, pero por favor no se queje

si el día de mañana (tarde o temprano
todo saldrá a la luz) se percata que
usted eligió una jueza corrupta, a un
juez aliado de criminales
(secuestradores, narcos, extorsion-
adores, sicarios); a una magistrada
comprada por empresarios en per-
juicio de comunidades enteras, a un
magistrado misógino que impide el
aborto y otro homofóbico que
restringe derechos, o el peor de los
mundos: a una ministra plagiaria. Es
como el caso verídico de cierto
escritor cuyo nombre no quiero recor-
dar porque se cimbrarían todas las

musas y musos literarios y temblaría
en Madrid con intensidad 8.5, aquel
novelista que tuvo la crematística per-
spicacia de confundir la necesaria
crítica al debido proceso con la inau-
dita defensa de un secuestrador y una
plagiaria, claro, sin que le importara
una coma el sufrimiento de sus vícti-
mas: si acaso el secuestrador queda
libre un día y vuelve a plagiar, mutilar
y asesinar, su carrera como escritor y
documentalista (es un último decir) se
va ir a la basura de la ignominia.

Pues eso.

domingo 1 de junio de 2025

n los circos había una
atracción donde los
visitantes entraban a
una sala rodeada de
espejos. Algunos
alargaban el cuerpo,

otros lo hacían ver gordo, unos más
borraban las arrugas o lo mostraban
más joven, más ágil, más entero.
Ninguno lo reflejaba como era. Esa
era la idea: que todo pareciera otra
cosa.

Joe Biden pasó sus últimos años
políticos en un lugar así.

La presidencia, como cualquiera
otra cumbre de poder, suele deformar
la percepción. En el caso de Biden no
fue solo un problema de edad sino de
distorsión colectiva. Un ecosistema
para ocultar, suavizar y editar.

Una casa de espejos operada por su
círculo íntimo.

Eso es lo que retratan Jake Tapper
y Alex Thompson en Original Sin
(Penguin Press, NY, 2025) un libro
que cuenta la caída del presidente y
también el encubrimiento orquestado

por sus cercanos —quizás no con
mala intención, sino para prote-
gerlo—.

El “pecado original” de Biden no
fue tener ochenta años. Fue negarlo y
no saber hacerse a un lado.

El relato es devastador. Asesores
que minimizaban sus errores, estrate-
gas que bloqueaban a encuestadores
para no mostrarle la realidad, asis-
tentes que agendaban citas como
“POTUS Time” para cubrir sus ausen-
cias, editores que pasaban horas
tratando de rescatar fragmentos de
video donde el presidente no
pareciera perdido. Hasta que ya no
hubo forma de disimularlo.

Los autores no se limitan a mostrar
su desgaste físico, sino también su
desconexión emocional.

El libro desenmascara a su entorno.
El “Politburó” —como lo llamaban

en broma algunos miembros de la
administración— se volvió una
armadura. Todos operaron con una
sola prioridad: sostener la ilusión.
¿Por ambición, por lealtad, por
negación? Tal vez por todo eso. Pero,

sobre todo, porque desde dentro
parecía posible.

La pregunta central no es por qué
Biden decidió buscar un segundo
mandato. La verdadera pregunta es:
¿por qué lo dejaron?

Porque Biden no perdió en las
urnas. Perdió antes. Perdió cuando su
propio partido, su gabinete y su famil-
ia eligieron proyectar una imagen dis-
torsionada en lugar de enfrentar la
realidad. Perdió cuando dejaron de
verlo como un político y empezaron a
usarlo como un símbolo: de resisten-
cia, de antitrumpismo. El problema
fue que el símbolo ya no respondía.

Trump no lo venció. Lo venció su
reflejo.

En Washington, siempre ha habido
presidentes que ocultan enfer-
medades. Lo hizo Kennedy con la
enfermedad de Addison, lo hizo
Reagan con su Alzheimer, lo hizo
Wilson después del derrame cerebral.
Biden no fue el primero.

En esa casa de espejos, Biden era
todavía el “campeón”, pero afuera, lo
que el país veía era a un presidente

que parecía desconectarse de la reali-
dad.

A un día de una elección judicial en
México, persiste la sensación de que
el obradorismo también habita una
casa de espejos.

El riesgo que ahora corre la
presidentA Sheinbaum es que, como
ocurrió con López Obrador, termine
gobernando rodeada de leales que le
aplauden en lugar de alertarla. No fue
ella quien diseñó la Reforma Judicial,
pero sí será quien enfrente sus conse-
cuencias.

Y si repite la lógica de su antecesor
—donde disentir era traicionar y toda
crítica venía de “los conser-
vadores”—, entonces no solo
heredará una estructura cerrada, sino
también la imposibilidad de corre-
girla.

Porque cuando el gabinete, el
Congreso y toda la estructura repiten
lo que la lideresa quiere escuchar, el
país deja de verse como es.

Y, como con Biden, el peligro no
siempre nace de la mala fe. A veces
basta con vivir demasiado tiempo
rodeado de espejos para olvidar que
afuera de Palacio hay otra realidad.

P.D. Y para baño de la realidad, ahí
tiene a la CNTE.

(Con la colaboración de Juan
Pablo Narcia Crespo).

¿Números o una espantosa X? Vota

El pecado original

José Luis Galván Hernández

Amador Narcia

Juan Pablo Becerra-Acosta
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e puede decir que llegamos a
la fecha del 1 de junio sin una
discusión nacional sobre la
elección para renovar el poder
judicial. Ya le he platicado que
yo pienso que eso de que el

poder judicial estaba podrido fue puro cuen-
to del expresidente López Obrador para hac-
erse de este poder. Pasó por el congreso
morenista una reforma sin ningún problema.
Más adelante, en el momento de la elección
de los perfiles pasamos por los ridículos en
los que incurrió el legislativo en la selección
de los candidatos y llegamos a la fecha.

Yo digo que a votar, entre otras cosas
porque decidí participar en el proceso, ir a la
casilla y votar. Ver cómo se organizan los
ciudadanos, cuánto tiempo nos va a tomar
estar en la casilla, votar y meter todas las
boletas en una sola urna para que luego en
los comités distritales las acomoden.
Esperar pacientemente hasta 10 días para
que haya resultados totales. Algo bien lejano
a lo que estamos acostumbrados.

Al paso de los días han seguido escribi-
endo en la prensa mexicana articulistas y
opinadores sobre el tema. Muchos de ellos,
quizá la mayoría, que han decidido no ir a
votar. Está muy bien. Yo me pregunto,
¿dónde queda entonces esa idea que luego se
esgrime desde los opinadores profesionales
en el sentido de que los gobiernos totalitar-
ios se hacen de los sistemas construidos
desde la democracia, precisamente
aprovechando proceso democráticos como
el de la votación de mañana?

Me llamó la atención escuchar a Luis
Carlos Ugalde, expresidente del IFE, al
decir que sí va a salir a votar mañana. Tiene
razones parecidas a las mías. Y tiene además
un porcentaje estimado de participación que
ronda el 10 por ciento.

Hay que recordar que en números cerra-
dos, el padrón electoral es de 100 millones
de electores. Entonces según Ugalde partic-
iparíamos unos 10 millones de personas en
el proceso de este 1 de junio.

Guadalupe Taddei, actual Consejera
Presidenta del INE, estimaba a principios de
año que la participación estaría entre el 8 y
el 15 por ciento. Para la semana que ter-
minó, estima la participación en un 20 por
ciento. El doble de lo que calcula Ugalde. Es
decir, votaríamos unos 20 millones de per-
sonas. Lejos aún de lo que podría consider-
arse un primer ejercicio exitoso. Esa cifra
debería andar por encima del 30 por ciento
de la votación según consideró hace unos
días otro expresidente del INE, Lorenzo
Córdova.

He escuchado muchas razones por las
cuales no ir a votar. Que si la reforma es una
farsa, que los candidatos no están prepara-
dos, que son integrantes de un partido políti-
co, que la gente no tiene ganas de perder dos
horas de su domingo en ir a la casilla, etc.

Yo manifesté que iré a votar y no votaré
por los candidatos de Morena fundamental-
mente por todas las trampas que hemos visto
están haciendo para orientar el voto de las
personas que reciben programas sociales.
He seleccionado una larga serie de can-
didatos con experiencia en el servicio públi-
co desde el poder judicial y confío en que mi
voto sirva, cuente y no terminemos como
dijo más o menos un día el ministro Arturo
Zaldívar, perdiendo la oportunidad de tener
a los mejores cuadros y llenando de
morenistas a la mitad del poder judicial.

Ojalá este proceso no esté destinado al
fracaso con una participación mínima, pero
parece que así será.

A votar: Sí
a votar

En el México transa del acordeón, no voto
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Manuel Feregrino
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Este domingo, en un proceso elec-
toral inédito, comienza el proceso de
renovación de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación; sin embargo, para
esta etapa, el Instituto Nacional Electoral
(INE) recibió al menos 42 denuncias
contra candidaturas para integrar el
pleno del Máximo Tribunal.

Las candidaturas han sido denunci-
adas, principalmente, por promoción
indebida en redes sociales usando publi-
cidad pagada, asistencia a foros o
debates de forma inequitativa, y también
por casos de violencia política de género.

En la boleta de la elección judicial se
podrán elegir nueve candidaturas para
conformar el pleno de la Corte, con
cinco mujeres y cuatro hombres.

De acuerdo con datos de la Unidad
Técnica de lo Contencioso Electoral,
también se ha denunciado y han procedi-
do medidas cautelares contra páginas

administradas por terceros, por pautar
publicaciones para promover la imagen
de candidaturas a la Suprema Corte.

"Por publicaciones en su perfil de la
red social X, en las que promocionó
eventos de carácter proselitista celebra-
dos de manera irregular y en contraven-
ción de la normativa electoral, afectando
con ello los principios de equidad en la
contienda. 

Dichas publicaciones incluyeron
expresiones directas de llamado al voto,
y se llevaron a cabo en espacios tanto
públicos como privados", se lee en una
de las denuncias.

Otro ejemplo es una denuncia por
incurrir "en posibles vulneraciones a los
principios de imparcialidad, neutralidad
y equidad propios del proceso electoral,
al participar y promover eventos de nat-
uraleza proselitista realizados en un
colectivo y en una universidad privada. 

Tales actos adquieren un carácter pro-
pagandístico al difundirse en redes

sociales con el uso del hashtag, vincula-
do directamente con su número en la
boleta electoral, lo cual sugiere una
intención explícita de posicionamiento
electoral".

Y BATEAN IMPROCEDENCIAS
Del 23 de septiembre de 2024 al 23

de mayo, la Unidad Técnica de lo
Contencioso Electoral (UTCE) ha
recibido 223 denuncias de las cuales ha
desechado 87 de las quejas por no contar
con elementos suficientes; 90 más están
en investigación; 39 concluyeron y siete
fueron remitidos a la Sala Regional
Especializada del Tribunal Electoral, que
se encarga del estudio de fondo.

Sobre los desechamientos se dictaron
23 acuerdos, la mayor parte concentra-
dos en contratación o adquisición de
tiempos en radio y televisión (6), con-
tratación de propaganda en redes
sociales o internet (4) y participación en
foros o debates (3).

LAS REGLAS DEL JUEGO
Ante esta elección inédita, el INE

fijó reglas acordes con las campañas
austeras previstas en la ley, y limitar las
actividades que están permitidas en
este periodo. Las actividades se cen-
traron en promover sus propuestas en
redes sociales, pero se prohibió pautar
las publicaciones, es decir, pagar publi-
cidad para tener mayor alcance.

También se permitió la participación
en foros y debates planeados por organi-
zaciones, medios, entre otros, respetando
las reglas de equidad.

Desde un principio, se solicitó que la
asistencia fuera de al menos 50% de las
candidaturas para garantizar piso parejo
en dichos eventos, pero la medida fue
revocada por la Sala Superior del
Tribunal Electoral.
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La Red Rompe el Miedo (RRM),
integrada por Artículo 19, Data Cívica y
Social Tic, exige al gobierno federal y a
los estados de Veracruz y Durango
garantizar la protección y seguridad de
periodistas durante el proceso electoral
2025.

Además, pide al INE que asegure el
libre ejercicio periodístico en la jorna-
da electoral.

Desde el 26 de mayo y hasta el 6 de
junio, la RRM monitorea y documenta
agresiones contra periodistas, candi-
datas y actores políticos en elecciones
locales y judiciales. 

Para coordinar estas acciones, acti-
vará un Centro de Monitoreo Nacional
y redes de protección llamadas
“nodos”, que facilitarán la prevención,
atención y visibilización de ataques.

La organización también llama a
candidatos y partidos a abstenerse de
actos que pongan en riesgo a la prensa
o dificulten la cobertura electoral,

destacando que una prensa libre es
clave para la transparencia y legitimi-
dad del proceso. 

En elecciones anteriores, la RRM
documentó cientos de agresiones, por
lo que busca fortalecer mecanismos
preventivos y de respuesta rápida para
proteger a periodistas y defensores de
derechos humanos.

Los “nodos” de protección estarán
integrados por periodistas y defensores
de derechos humanos, quienes traba-
jarán en conjunto para articular medidas
concretas de prevención y atención. 

Además, documentarán y verifi-
carán las agresiones para garantizar
que se visibilicen y se tomen acciones
en contra de quienes intenten impedir
la labor periodística.

RRM subraya la importancia de que
el proceso electoral judicial cuente con
una cobertura amplia y plural, ya que
esto contribuye a una mayor trans-
parencia y rendición de cuentas, fort-
aleciendo así la gobernanza democráti-
ca en México.

Veracruz/El Universal.-                                 

Al PAN le preocupa una posible intro-
misión en la elección de Veracruz, de los
elementos de Ejército y la Guardia
Nacional que han sido desplegados en la
entidad, como parte de un operativo de
Seguridad del gobierno Federal, señaló
Jorge Triana, vocero nacional del blan-
quiazul.

En entrevista explicó que hay presen-
cia de militares en todos los municipios, y
existe la posibilidad de que "vaya a uti-
lizarse este operativo presidencial para
incidir en la elección".

"Es un arma de doble filo, si van a
mandar elementos de seguridad para
cuidar la integridad de la elección, pues
bienvenido, pero si van a mandar elemen-
tos de seguridad, que en realidad son
operadores políticos y que van a llegar a
inclinar la balanza, aunque sea de forma
pasiva, es decir, te ayudo a ti, pero a ti no,

con eso ya están generando que no haya
piso parejo. 

Entonces, sí nos preocupa mucho esa
parte, por supuesto que si hay gente que
se puede sentir inhibida, no tanto por la
presencia de Fuerzas Armadas, sino por
el clima de violencia que hemos vivido en
las semanas anteriores", advirtió.

Detalló que mañana, en Veracruz se
desplegarán alrededor de 70 personas,
provenientes de la Ciudad de México,
cada una coordinará un equipo de trabajo,
para cazar "mapaches", es decir, a
quienes pretendan cooptar el voto.

"Células desplegadas en todo el esta-
do, para hacer un operativo caza mapach-
es, digo, los cazamapaches ya no son
nada más los militantes, si no son los fun-
cionarios de gobierno, y yo no sé si hasta
la Fuerza Armada, vamos a tener que ser
muy meticulosos en esos barridos que
hagamos", comentó Triana.

Añadió que el PAN tiene un "mapeo"
de Boca del Río y Veracruz, ambos gob-
ernados por el PAN, para evitar irregular-
idades.

"Tenemos un operativo para ir a las
zonas más calientes de los dos municip-
ios, pero yo estimo que, sobre todo,
Veracruz es una elección muy cerrada,
muy competida", subrayó.

Chiapas/El Universal.-             

A solo unas horas de que comience
la Elección Judicial 2025, las primeras
de su tipo en México, el Instituto
Nacional Electoral (INE) confirmó el
robo de paquetes electorales en
Chiapas.

La consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei, informó este sába-
do que en total fueron sustraídos 25
paquetes y no 27 -como se reportó ini-
cialmente en medios locales- durante
su traslado a las casillas seccionales.

Agregó que por estos hechos, ya se
presentaron las denuncias correspondi-
entes ante la Fiscalía General de la
República (FGR) y la Fiscalía
Especializada en Delitos Electorales
(FISEL) para dar con el paradero de
estos paquetes.

“Sí, efectivamente aquí estamos
confirmando. No hay nada que ocultar,
hay que decirlo todo. No son 27 paque-
tes, son 25 paquetes”, confirmó Taddei
en conferencia de prensa.

¿A dónde se dirigían las boletas
electorales robadas en Chiapas?

El Instituto Nacional Electoral en

Chiapas confirmó la sustracción ilegal
de paquetería y documentación elec-
toral que se utilizarían este domingo 1
de junio en casillas ubicadas en los
municipios de Copainalá, San
Cristóbal de Las Casas y Jiquipilas.

La denuncia se realizó el viernes 30
de mayo, cuando la Junta Local
Ejecutiva recibió el reporte de diversos
robos de paquetería electoral de las
Juntas Distritales 04 (Pichucalco), 05
(San Cristóbal de Las Casas) y 07
(Tonalá) por personas no identificadas
al momento.

En el caso del Distrito Electoral 04,
con sede en Pichucalco, indicó que, en
el municipio de Copainalá se llevaron
la documentación y paquetería de
nueve casillas seccionales, lo que suma
65 mil 244 boletas por las seis elec-
ciones. Las secciones son: 317, 318,
319, 320, 322, 323, 324, 325 y 329.

El Distrito 05 con sede en
SanCristóbal, reportó que fueron hurta-
dos tres paquetes electorales que con-
tenían 10 mil 746 boletas de las seis
elecciones, correspondientes a una
casilla seccional (2094) del municipio
de San Cristóbal.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 1 DE JUNIO DE 2025
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Con el objetivo de dar seguimiento
puntual a las incidencias que puedan sur-
gir durante la jornada electoral de este 2
de junio, el Instituto Nacional Electoral
(INE) instalará este domingo, a las 6:00
de la mañana, una mesa de seguridad en
sus oficinas centrales.La mesa estará
integrada por representantes de las secre-
tarías de Gobernación, Defensa
Nacional, Marina y Seguridad, así como
de la Guardia Nacional. 

También participarán la Fiscalía
General de la República y la Fiscalía
Especializada en materia de Delitos
Electorales (FISEL).Por parte del INE
asistirán la Consejera Presidenta
Guadalupe Taddei Zavala, la secretaria
ejecutiva Claudia Edith Espino, y direc-
tores de las áreas de Organización
Electoral y Asuntos Jurídicos.

“La finalidad de esta coordinación es
brindar tranquilidad a la ciudadanía.
Podemos decirles con toda claridad: sal-
gan a votar con confianza, porque conta-
mos con el respaldo de las fuerzas de
seguridad federales y estatales”, afirmó
la presidenta del INE.

Como parte de este operativo conjun-
to, la FISEL y notarios públicos acredi-
tados estarán desplegados en todo el país
para recibir denuncias y dar acom-
pañamiento legal a la ciudadanía.Taddei
Zavala reiteró además que cualquier lla-
mado a no votar puede constituir una
forma de coacción o inhibición del sufra-
gio, lo cual representa una violación a la
ley electoral.

“Nadie tiene derecho a decirle a la
gente que no vote, ni por suposiciones ni
por ideologías”, puntualizó.Hasta la
noche de este sábado, el INE reportó que

14 candidaturas federales han solicitado
protección, además de 182 solicitudes
registradas en el ámbito local (179 en
Veracruz y tres en Durango, donde tam-
bién se celebrarán elecciones munici-
pales).

Adicionalmente, el INE ha reforzado
sus canales de atención ciudadana para
recibir reportes en tiempo real durante la
jornada electoral. 

La ciudadanía podrá hacer uso del sis-
tema de atención telefónica, del portal en
línea del instituto y de las redes sociales
oficiales para denunciar cualquier irreg-
ularidad.

El despliegue de seguridad y vigilan-
cia también contempla la colaboración
con los Organismos Públicos Locales
Electorales (OPLES), quienes imple-
mentarán mecanismos similares en los
estados para reforzar la protección a
votantes, funcionarios de casilla y per-

sonal electoral.
La presidenta del INE hizo un llama-

do enérgico a todas las fuerzas políticas
y a la ciudadanía en general a respetar la
ley y actuar con responsabilidad. 

Recordó que la democracia se fort-
alece con la participación activa, libre y
segura de todas y todos los ciudadanos.

Por su parte, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana infor-
mó que se ha desplegado personal oper-
ativo en puntos estratégicos del país,
especialmente en regiones consideradas
de atención prioritaria, con el fin de pre-
venir hechos de violencia y garantizar el
orden público.

El INE reiteró su compromiso con la
legalidad y la transparencia del proceso
electoral, y destacó que todos los esfuer-
zos institucionales están encaminados a
proteger el derecho al voto y asegurar
que cada sufragio sea respetado.

El INE presentó denuncias antes la FGR y la FISEL para dar con el paradero
de los paquetes robados. 

Arranca elección a la Corte con denuncias

Confirma Taddei robo de 
25 paquetes en Chiapas

En la boleta de la elección judicial se podrán elegir nueve candidaturas para
conformar el pleno de la Corte, con cinco mujeres y cuatro hombres.

Preocupa al PAN presencia de militares 

En 2018, durante las elecciones presidenciales, se documentaron 185 agre-
siones contra periodistas.

Exigen proteger a periodistas

INE se declara listo para elección judicial de este domingo

Preparan mesa de seguridad en el
INE para garantizar jornada electoral

Jorge Triana señaló que el gobierno feder-
al está utilizando los programas sociales
para realizar un acarreo.
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Ronald Johnson, embajador de
Estados Unidos en México, reiteró el
compromiso de su país con la seguridad
y la prosperidad compartidas, tras el
encuentro que sostuvo este viernes con
la titular de la Secretaría de
Gobernación (Segob), Rosa Icela
Rodríguez.

Johnson agradeció a Rodríguez; al
subsecretario de Derechos Humanos,
Población y Migración de la Segob,
Arturo Medina Padilla; y al comisiona-
do del Instituto Nacional de Migración
(INM), Sergio Salomón Céspedes, el
encuentro para "avanzar la coop-
eración" encabezada por los mandatar-
ios, Donald Trump y Claudia
Sheinbaum.

También destacó el camino entre
México y Estados Unidos en la organi-
zación, con Canadá, de la Copa
Mundial FIFA 2026, la primera edición
regional con sede en América del Norte.

El diplomático estadounidense visitó
este viernes 30 de mayo la Secretaría de
Gobernación, donde conversó con Rosa
Icela Rodríguez, Medina Padilla y

Céspedes. 
Rodríguez indicó que en el encuen-

tro coincidieron "en la necesidad del
trabajo coordinado en favor de nuestros
pueblos".

Durante la reunión, se abordaron
temas clave como migración, seguridad
fronteriza, derechos humanos y la coop-
eración bilateral para atender causas
estructurales de los flujos migratorios. 

Ambas delegaciones subrayaron la
importancia de mantener un diálogo
permanente y respetuoso.

Asimismo, Johnson reafirmó el
interés de su gobierno en apoyar
proyectos binacionales de infraestruc-
tura, intercambio educativo y desarrollo
económico regional, que impulsen
mejores condiciones de vida a ambos
lados de la frontera.

Finalmente, la Secretaría de
Gobernación destacó que este tipo de
encuentros fortalecen la relación
estratégica entre ambas naciones y reit-
eró el compromiso de México de con-
tinuar construyendo puentes de
entendimiento con Estados Unidos bajo
una visión de corresponsabilidad.

El embajador Johnson subrayó que

la relación entre ambos países no solo
debe limitarse al ámbito de seguridad,
sino extenderse a nuevas áreas de coop-
eración como el desarrollo tecnológico,
la innovación en energías limpias y la
resiliencia ante desastres naturales,
temas que calificó como prioritarios
para una región cada vez más inter-
conectada.

Por su parte, Rosa Icela Rodríguez
coincidió en que el reto común requiere
una colaboración estrecha, ágil y efecti-
va entre los equipos técnicos de ambos
gobiernos, particularmente en temas
como la protección a personas
migrantes, el combate a redes de trata y
tráfico de personas, así como la aten-
ción integral a comunidades vulnera-
bles.

Ambos funcionarios resaltaron tam-
bién la importancia de preparar de
forma conjunta las condiciones logísti-
cas, de seguridad y de infraestructura
para la Copa Mundial FIFA 2026, con-
siderando que será uno de los eventos
deportivos más grandes y visibles del
mundo, con implicaciones significati-
vas en términos de movilidad, turismo y
cooperación internacional.

Reitera embajador de EU compromiso con
seguridad y prosperidad compartidas

Embajador de EU reitera compromiso con seguridad y prosperidad compartidas tras encuentro con Segob.

Senado prohíbe publicidad falsa de productos

La hoy extraditaba se encargaba de entregar y acondicionar la droga para su
transporte mediante la ingesta.

Cd. de México/El Universal.                                  

La Comisión de Defensa de los
Consumidores del Senado aprobó un
dictamen para prohibir en la publicidad o
en la información de los productos o ser-
vicios, las leyendas e información que
proyecte una imagen de responsabili-
dad ambiental o características de sus-
tentabilidad, cuando carezcan de un
sustento real y sólo se trate de engañar
o confundir a los consumidores.

La senadora Cynthia Iliana López
Castro, presidenta de este órgano leg-
islativo, explicó que el greenwashing
es publicidad engañosa o abusiva, que
se aprovecha del consumidor que
desconoce la fabricación de algún pro-
ducto o las consecuencias de su uso
hacia el medio ambiente y que, a pesar
de que expresa tener dichas caracterís-
ticas que benefician los ecosistemas,

resulta falso.
En ese sentido, subrayó que con la

reforma al artículo 32 de la Ley Federal
de Protección al Consumidor se pre-
tende prohibir usar las leyendas
“verde”, “eco”, “climáticamente neu-
tro”, entre otras, si no se cuenta con
información verificable que sustente
estas características.

Con ello, agregó, se evitará engañar
a las personas que buscan un consumo
responsable, además de que se imple-
mentarán medidas efectivas para pre-
venir y combatir el greenwashing.

López Castro agregó que hay
empresas que colocan leyendas de
“biodegradable” a popotes y bolsas de
plástico, también en material propa-
gandístico de campañas políticas se
incluyen sellos de sustentabilidad en
favor del medio ambiente, y resulta que
estos no cumplen con respaldo científi-

co.
En ese sentido, consideró que a la

crisis medioambiental se le suma el
poder de los grandes capitales y los
voraces intereses corporativos, que han
distorsionado los enfoques de sosteni-
bilidad y circularidad, que, además,
ofrecen falsas soluciones que simulan
contribuir al cuidado del medio ambi-
ente, pero en realidad sólo perpetúan
los esquemas actuales de producción y
consumo.

Por ello, insistió en que las empresas
no deben caer en publicidad engañosa
para persuadir a población en la com-
pra de un producto, pero también es
responsabilidad de los consumidores
informarse de lo que consumen.

La aprobación de este dictamen
también busca alinear la legislación
mexicana con estándares interna-
cionales en materia de publicidad
responsable y protección ambiental,
siguiendo ejemplos de países que ya
han implementado regulaciones simi-
lares para frenar el uso engañoso de
conceptos ecológicos. 

Esto permitirá generar un marco legal
más robusto que sancione a quienes
abusen de la confianza de los consumi-
dores y distorsionen los esfuerzos hacia
un desarrollo sustentable real.Además,
se contempla que la Procuraduría
Federal del Consumidor (Profeco)
refuerce sus facultades de vigilancia y
verificación para que, en coordinación
con instancias ambientales, se revisen
los casos de posibles violaciones a esta
disposición. 

De esta manera, no sólo se protege
al consumidor, sino que también se
impulsa un mercado más transparente y
comprometido con el medio ambiente
desde la raíz de su producción hasta su
comunicación comercial.

FGR entrega en extradición a
Perú a una mujer por delitos
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La Fiscalía General de la República

(FGR) entregó al Gobierno de Perú a

Isaura Marlene Domínguez, requerida

por la Sala Superior Penal para Procesos

con Reos en Cárcel de la Corte Superior

de Justicia de Callao, por el delito contra

la salud pública en la modalidad de trá-

fico ilícito de drogas agravado.

De acuerdo a las investigaciones, en

2014 Domínguez fungía como enlace

operativo de una organización criminal

transnacional dedicada al tráfico de dro-

gas entre Perú y México. 

Su función principal era acondicionar

y entregar los estupefacientes a los lla-

mados "mulas", quienes los transporta-

ban mediante la ingesta, un método alta-

mente riesgoso para la vida de las per-

sonas utilizadas.

La hoy extraditada fue localizada en

mayo de 2024 en Zapopan, Jalisco, tras un

trabajo de inteligencia conjunto entre autori-

dades mexicanas e internacionales. 

Tras su detención, se cumplió el pro-

cedimiento legal correspondiente, en el

que el Gobierno de México concedió

formalmente su extradición a Perú.

Su entrega se realizó bajo estrictas

medidas de seguridad en el Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México

(AICM), donde fue recibida por agentes

del gobierno peruano designados para su

custodia y traslado.

Este caso refuerza la cooperación

judicial entre México y Perú en el com-

bate al crimen organizado internacional,

particularmente en lo relacionado con el

tráfico de drogas, delito que continúa

siendo una amenaza compartida para

ambos países.

La FGR reiteró su compromiso de

colaborar con países aliados en la perse-

cución de delitos graves, garantizando el

respeto a los procesos legales y el

cumplimiento de los tratados interna-

cionales en materia de extradición.

Además de su papel en la logística

del tráfico de drogas, Isaura Marlene

Domínguez habría tenido contacto con

otros integrantes de la red delictiva,

facilitando rutas y medios para el trans-

porte de narcóticos entre Sudamérica y

México, lo que agrava su perfil delictivo

ante las autoridades peruanas. 

La Corte Superior de Justicia de

Callao considera su participación como

clave en las operaciones de la organi-

zación.

Con esta extradición, las autoridades

peruanas podrán continuar el proceso

penal en su contra, avanzando hacia una

posible sentencia. 

Advierten falta de preparación para
enfrentar pandemias como la de Covid
Cd. de México/El Universal.                   

A pesar del aprendizaje que nos dejó
la pandemia de la Covid-19 y de los
avances tecnológicos -como el desarrollo
de vacunas-, no estamos plenamente
preparados para enfrentar una emergen-
cia sanitaria similar, pues persisten
miedos y desigualdades que impactarían
en factores como la incidencia, hospital-
ización y mortalidad, aseguraron espe-
cialistas.

Durante el Seminario Permanente de
Bioética de la UNAM, en su sesión
“Covid-19 ¿Lecciones últimas?", Ivette
Buendía Roldán, doctora en Ciencias
Médicas e investigadora del Instituto
Nacional de Enfermedades Respiratorias
“Ismael Cosío Villegas”, sostuvo que
aunque parte de la población utiliza más
el cubrebocas, estornuda correctamente,
usa gel y practica el lavado de manos
constante, faltan más acciones.

Por ejemplo, dijo, la vacunación es un
tema álgido, pues los pacientes con

Covid que requieren hospitalización gen-
eralmente decidieron no inmunizarse y
carecen de protección ante este virus.

Por ello, la integrante del Sistema
Nacional de Investigadoras e
Investigadores nivel III llamó a no temer
a las vacunas porque evitan secuelas ante
una enfermedad; se debe tener cuidado
especial con las y los niños, al igual que
con adultos mayores.

Expuso que años atrás el virus sinci-
cial respiratorio no era una preocupación
entre los adultos, pero ahora sí. Recordó
que esta población debe tener al día su
cartilla de vacunación, incluyendo
inmunológicos contra la influenza y el
neumococo, entre otros. “Vacunar es una
manera de protegernos y proteger a
quienes queremos”.

En su oportunidad, Andrea Terán,
integrante de la Comisión Nacional de
Bioética explicó que entre las lecciones
que dejó la Covid-19 están que la aten-
ción individual y la salud pública no
pueden verse como áreas diferentes.

Alertan especialistas que falta mayor preparación para enfrentar pandemias
como la de Covid-19; llaman a no temer a las vacunas.

Senado prohíbe publicidad falsa de productos que ostentan como “verdes”
o “ecológicos”; no cuentan con respaldo científico.

Cd. de México/El Universal.                                  

El diputado Carlos Mancilla (PRI)
propuso reformar la Ley del Impuesto
Sobre la Renta para que dicho gravamen
pueda reducirse de los gastos en alimen-
tos y atención médica de perros y gatos,
siempre y cuando se cuente con un com-
probante fiscal y se acredite que las
mascotas no se utilizan con fines comer-
ciales, de reproducción, exhibición, vig-
ilancia o servicios.

Además de los alimentos, la iniciati-
va incluye gastos en consultas veterinar-
ias, vacunas, medicamentos, tratamien-
tos, cirugías y esterilizaciones.

La propuesta refiere que un con-

tribuyente podría tener un ahorro fiscal
de entre mil 500 y cinco mil pesos
anuales dependiendo de su régimen fis-
cal, nivel de ingresos y número de mas-
cotas a su cargo.

"Este beneficio cobra especial rele-
vancia en el contexto de la creciente
inflación, que ha encarecido los bienes y
servicios esenciales, incluyendo el ali-
mento y los insumos médicos para ani-
males domésticos. Cuidar de un animal
no debería ser un lujo”, señaló el legis-
lador.

Alemania, Austria y Suiza contem-
plan en sus leyes la deducción de ciertos
gastos por servicios relacionados con el
cuidado de animales domésticos.

Mientras que la legislación en
Estados Unidos y Canadá permite a los
dueños de mascotas domésticas realizar
deducciones parciales, por ejemplo,
deducir ciertos gastos asociados a ani-
males de asistencia y servicio, particu-
larmente cuando están vinculados al
apoyo de personas con discapacidad.

Mancilla también subrayó que, más
allá del alivio económico, esta propues-
ta busca fomentar la tenencia respons-
able de animales de compañía, incenti-
vando el acceso a servicios de salud vet-
erinaria y ayudando a reducir el aban-
dono de mascotas, una problemática
creciente en muchas zonas urbanas del
país.

Propone PRI deducir ISR a alimentos y atención médica para animales

La propuesta refiere que un contribuyente podría tener un ahorro fiscal de

entre mil 500 y cinco mil pesos anuales dependiendo de su régimen fiscal,



Redacción/Ecuador.-                                 

El Gobierno de Ecuador ofreció este
sábado disculpas públicas a más de 300
trabajadores de la empresa japonesa
Furukawa que fueron afectados por un
caso de esclavitud moderna.

Respetar los derechos laborales de los
trabajadores en Ecuador forma parte de
la consagración de los derechos huma-
nos. Nunca más explotación moderna a
los trabajadores», dijo el Ministerio del
Trabajo en un comunicado oficial.

Varios ministros del gabinete de
Daniel Noboa, entre ellos Ivonne
Núñez (Trabajo) y José De la Gasca
(Gobierno), participaron del acto públi-
co para ofrecer disculpas a los afecta-

dos en la Plaza Grande de Quito, ubi-
cada frente al Palacio de Carondelet,
sede del Ejecutivo, como medida de
reparación en cumplimiento de una
sentencia emitida por la Corte
Constitucional.

En el acto fue entregado un recono-
cimiento simbólico a los afectados de
las provincias de Santo Domingo de los
Tsáchilas (centronorte), Esmeraldas
(noroccidente) y Los Ríos (centro)

En diciembre de 2024, la Corte
Constitucional reconoció la existencia
de una «práctica análoga a la esclavi-
tud» en las haciendas de la empresa
Furukawa, la primera enjuiciada en
Ecuador por trata de personas con fines
de explotación laboral.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 1 DE JUNIO DE 2025

Exige Hamás modificaciones al cese
del fuego; EU rechaza sus condiciones

Redacción/Gaza.-                                

Hamás busca algunas enmiendas en
la más reciente propuesta de cese del
fuego que presentó Estados Unidos
para Gaza, informó un alto funcionario
del grupo a The Associated Press el
sábado, pero el enviado estadounidense
Steve Witkoff calificó la respuesta de
Hamás como “totalmente inaceptable” 

La más reciente fricción en las nego-
ciaciones se produce mientras la guerra
se acerca a los 20 meses de duración, y
a medida que aumenta la desesperación
entre los palestinos hambrientos y los
familiares de los rehenes en Gaza.

El funcionario de Hamás, quien
habló bajo condición de anonimato
debido a la sensibilidad de las conver-
saciones, señaló que las enmiendas
propuestas se centraban en “las garan-
tías de Estados Unidos, el momento de
la liberación de rehenes, la distribución
de ayuda y la retirada de las fuerzas
israelíes”. No se dieron detalles.

Un comunicado por separado de
Hamás señaló que la propuesta apunta
a un cese del fuego permanente, una
retirada completa de las fuerzas
israelíes de Gaza y un flujo garantizado
de ayuda. Añadió que se liberaría a 10
rehenes vivos y los cuerpos de otros 18
“a cambio de un número acordado de
prisioneros palestinos”. Cincuenta y
ocho rehenes permanecen en el territo-
rio, de los cuales Israel cree que 35
están muertos.

Por su parte, Witkoff señaló en redes
sociales que como parte de un acuerdo
de cese del fuego por 60 días se liber-
aría a la mitad de los rehenes vivos y se
devolvería a la mitad de los que han
muerto. Instó a Hamás a aceptar la
propuesta como base para las conversa-

ciones que, según él, podrían comenzar
la próxima semana.

Los funcionarios israelíes han
aprobado la propuesta de Estados
Unidos para un cese del fuego tempo-
ral. El presidente estadounidense,
Donald Trump, comentó que los nego-
ciadores estaban cerca de llegar a un
acuerdo.

Un alto funcionario de Hamás,
Bassem Naim, acusó a Israel de dis-
crepar con las disposiciones acordadas
y argumentó un “absoluto sesgo hacia
la otra parte” que, afirmó, viola la
equidad de la mediación.

“Queremos que cese el derra-
mamiento de sangre” dijo Motasim, un
residente del campo de refugiados de
Al-Bureij en el centro de Gaza, sobre
las conversaciones . “Juro por Dios,
estamos cansados”.

El bloqueo de casi tres meses en
Gaza ha a los más de 2 millones de
habitantes al borde de la hambruna.

Aunque Israel permitió la entrada de
algo de ayuda en los últimos días, las
organizaciones dicen que todavía no
ingresa comida suficiente.

Merz y Trump se reunirán 
El canciller federal será recibido en

la Casa Blanca el próximo jueves, dijo
el portavoz, que citó la política comer-
cial, la situación en Medio Oriente y "la
guerra de agresión rusa contra Ucrania"
entre los temas que abordarán los man-
datarios.

En la conferencia WDR
Europaforum Merz afirmó que la
Unión Europea (UE) podría tomar
represalias contra empresas tecnológi-
cas estadounidenses o imponer otros
aranceles si el conflicto comercial
transatlántico se recrudecía.

"No deberíamos reaccionar de
forma precipitada", dijo. "Pero si no
podemos hacer otra cosa, tendremos
que utilizar esta herramienta", advirtió.

Hamás informó a los mediadores de su respuesta formal por escrito

La provincia de Manitoba enfrenta su peor inicio de temporada de incendios
en décadas; el gobierno declara emergencia y pide ayuda militar

Incauta Panamá 8,4 toneladas de droga con destino a Europa
Redacción/Panamá.-                                

Las autoridades de Panamá infor-
maron el sábado (31.05.2025) de la
incautación de 8.462 paquetes de droga
en diversas operaciones efectuadas en
las últimas 24 horas, en una de las
cuales se decomisó un alijo de 7.000
fardos de sustancias ilícitas procedentes
de Ecuador con destino a Bélgica.

El cargamento de 7.000 paquetes de
droga fue hallado oculto dentro de un
contenedor por unidades de la Policía
Nacional (PN) en una terminal portuar-
ia de la provincia de Colón (Caribe), en
un allanamiento realizado en coordi-
nación con la fiscalía antidrogas del
Ministerio Público (MP), según infor-
maron ambas entidades.

Los agentes policiales y la fiscalía
antidrogas incautaron otros 1.268
paquetes de droga que se encontraban
ocultos en un contenedor en un puerto
de la provincia caribeña de Colón, los
cuales tenían como destino final
España, según indicó en X el Ministerio
Público.

La información no precisa el tipo de
droga incautada ni su peso, pero los ali-
jos decomisados en Panamá son en su
gran mayoría de cocaína y los paquetes
pesan un kilo cada uno.

En 2023 Panamá decomisó un total
de 119,2 toneladas de narcóticos, en su
mayoría cocaína, según cifras del
Ministerio de Seguridad Pública. 

En el 2024 la cifra de decomisos
llegó a 80 toneladas.Panamá es utiliza-

do como puente de la droga que se pro-
duce en Suramérica y que tiene como
destino principal Estados Unidos, el
mayor consumidor de cocaína del
mundo, y también Europa.

Estas operaciones forman parte de
una estrategia sostenida del gobierno
panameño para combatir el narcotráfico
transnacional, en la cual participan
fuerzas de seguridad locales y organis-
mos internacionales. 

La ubicación estratégica del país,
con sus puertos en ambos océanos y el
paso del Canal de Panamá, lo convierte
en un punto crítico para las rutas de trá-
fico de drogas. 

Las autoridades han intensificado los
controles en puertos y zonas logísticas,
incorporando nuevas tecnologías de
inspección y reforzando la cooperación
con países emisores y receptores de
cargamentos ilegales.

Ofrece disculpas Gobierno de
Ecuador a empleados de Furukawa

Redacción/Canadá .-                                

Aproximadamente 17.000 residentes
en la provincia canadiense de Manitoba
han sido evacuados debido a más de una
veintena de incendios forestales activos,
informaron el sábado las autoridades.

Más de 5.000 de ellos son de Flin
Flon, donde no hay lluvia en el pronós-
tico inmediato. No ha habido incendios
estructurales en la ciudad ubicada a casi
645 kilómetros (400 millas) al noroeste
de la capital provincial de Winnipeg
hasta el sábado por la mañana, pero las
autoridades temen que un cambio en la
dirección del viento pueda llevar el
fuego a la ciudad.

Manitoba declaró un estado de emer-
gencia el miércoles, ya que los incen-
dios que arden desde el noroeste hasta el
sureste obligaron a las autoridades a
ordenar evacuaciones en varias comu-
nidades de la provincia directamente al
norte de los estados estadounidenses de
Minnesota y Dakota del Norte. El humo
de los incendios está siendo empujado
hacia el sur en algunas partes de Estados
Unidos, empeorando la calidad del aire.

Miles de residentes también se han
visto afectados por incendios forestales
en Saskatchewan y Alberta, y alrededor
de 1.300 personas de la comunidad de
Swan Hills al noroeste de Edmonton se

vieron obligadas a abandonar sus hoga-
res.

En el norte de Manitoba, el fuego
cortó la electricidad a la comunidad de
Cranberry Portage, lo que obligó a una
orden de evacuación obligatoria el sába-
do para unos 600 residentes. Se les dijo
a las personas que viven en comu-
nidades más pequeñas cercanas que se
prepararan para evacuar después de que
un incendio saltara una carretera.

"Por favor, comiencen a prepararse y
a hacer planes para quedarse con famil-
iares y amigos, ya que las opciones de
alojamiento son extremadamente limi-
tadas", publicó Lori Forbes, la coordi-
nadora de emergencias del Municipio
Rural de Kelsey, en las redes sociales.

Se han abierto centros de evacuación
en toda la provincia para aquellos que
huyen de los incendios, incluido uno tan
al sur como Winkler, Manitoba, a 20
kilómetros (12 millas) de la frontera con
Estados Unidos.

Las evacuaciones que comenzaron a
principios de la semana se intensificaron
el sábado, cuando se esperaban cinco
vuelos para llevar a los residentes a
Winnipeg. "El incendio forestal ha
cruzado la carretera principal, y el área
sigue llena de humo y cenizas", escribió
el jefe David Monias en las redes
sociales.

Panamá es utilizado como puente de la droga que se produce en Suramérica y
que tiene como destino principal Estados Unidos.

Desplome de puente deja siete personas sin vida en Rusia

Hacienda propiedad de la empresa japonesa Furukawa en Ecuador.

Evacuan a 17 mil residentes en
provincia de Canadá por incendios

El movimiento islamista anunció que respondió a la propuesta 
de tregua y añadió que el acuerdo incluía la liberación de 10

rehenes vivos secuestrados durante el ataque a Israel en 2023.

Redacción/Rusia.-                                

El colapso de un puente sobre un
tren de pasajeros en la provincia de
Briansk, en Rusia, provocó una trage-
dia este sábado, dejando un saldo de al
menos siete personas fallecidas, según
confirmó el Centro de Medicina de
Catástrofes local. 

Además, se reportaron 30 personas
heridas, algunas de ellas en estado
grave. Este suceso ha conmocionado a
la región, generando una rápida res-
puesta de los servicios de emergencia.

Las autoridades médicas explicaron
que varias de las víctimas fueron tras-
ladadas a hospitales cercanos para reci-
bir atención especializada, mientras
que se desplegaron equipos móviles de
atención en el lugar del acciden-

te.Ferrocarriles de Moscú informó que
la emergencia ocurrió alrededor de las
22:44, hora local, en el tramo de vía
única que conecta Pilshino con
Vygonichi. 

La estructura del puente colapsó
directamente sobre el tren en movi-
miento, causando que la locomotora y
varios vagones de pasajeros se desca-
rrilaran. 

El tren, que transportaba decenas de
personas, quedó parcialmente destrui-
do por el impacto del concreto y los
escombros. 

Las primeras investigaciones apun-
tan a que la magnitud del derrumbe
hizo imposible que el conductor del
tren pudiera frenar o maniobrar para
evitar la colisión.

Según un boletín informativo de la

agencia estatal rusa RIA Novosti, la
causa del incidente podría estar relacio-
nada con una “intervención ilegal en
las operaciones de transporte”. 

Sin embargo, las autoridades no han
proporcionado detalles específicos
sobre qué tipo de intervención se
habría producido, ni quiénes estarían
detrás de ella. 

Esta afirmación ha generado incerti-
dumbre y preocupación, alimentando
especulaciones sobre un posible acto
deliberado que habría comprometido la
infraestructura ferroviaria.

El Centro Regional de Catástrofes
Médicas también confirmó a RIA
Novosti que el conductor del tren
murió en el acto debido al impacto,
mientras que entre los heridos se
encuentra un bebé en estado crítico. 

La locomotora y los vagones del tren descarrilaron tras colapsar un puente
vehicular en Rusia. 
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Alma Torres Torres .-                         
Un día previo a las elecciones del

Poder Juficial de la Federacion, un
grupo de personas aprovechó el mer-
cado de la Colonia La Enramada en
Apodaca, para entregar propaganda
electoral.

Aprovechando el fin de semana, que
es cuando se concentra un mayor nu-
mero de ciudadanos en el mercado, este
grupo de personas se dio a la tarea de
promover las guías prácticas para la
elección.

Las papeletas entregadas portaban
los nombres de los magistrados que bus-
can un cargo en el Poder Judicial de la
Federación, hoy domingo.

Se repartieron papeletas de distintos

colores para que la ciudadania identifi-
que los candidatos a apoyar, que son as-
pirabtes afines a la cuarta
transformación, esto mediante una guía
práctica. 

Es de mencionar que este  domingo
1 de junio se llevará a cabo la primera
elección judicial en México, en la que
19 estados de la República participarán
en la renovación de diversos cargos del
Poder Judicial de la Federación. 

Como parte de las medidas para ga-
rantizar una jornada pacífica y orde-
nada, varios gobiernos estatales y
municipales han anunciado la imple-
mentación de la Ley Seca, es decir, la
prohibición de venta, distribución y con-
sumo de bebidas alcohólicas.

Alma Torres Torres.-                             
Buscando un lugar para continuar

con sus estudios, cientos de aspirantes a
la Universidad Autónoma de Nuevo
León (UANL), presentaron este sábado
su examen de admisión.

La UANL informó que son alrededor
de 41 mil estudiantes los que se dieron
cita en las diferentes facultades, para
presentar su examen, que definirá si po-
drán estudiar o no en la máxima casa de
estudios

Desde temprana hora, padres de fa-
milia trasladaron a sus hijos hasta las
instalaciones de la Universidad para en-
frentarse a uno de los retos más impor-

tantes de su vida académica.
Algunos de ellos por primera vez

presentaron este examen, para otros jó-
venes es la segunda o tercera oportuni-
dad para entrar a la universidad.

La prueba tuvo una duración máxima
de cuatro horas y media.

Las autoridades universitarias deta-

llaron que tres facultades de las 26 que
tiene la UANL, tuvieron doble turno
para presentar el examen, el primero de
ellos a las 7:00 horas, y el segundo a
partir de las 13:00 horas.

Dichas escuelas son la Facultad de
Contaduría Pública y Administración
(Facpya), la Facultad de Derecho y Cri-
minología (Facdyc), y la Facultad de
Psicología (Fapsi).

En Ciudad Universitaria, entre la
avenida Universidad y la avenida Noga-
lar, en el municipio de San Nicolás, se
observó una gran cantidad de estudian-
tes haciendo fila para ingresar al exa-
men, y padres de familia esperando
ansiosos a sus hijos.

Otros campus que recibieron a los as-
pirantes para el examen, son el de Me-
deros, ubicado al sur de Monterrey, el
de Ciencias de la Salud, que se encuen-
tra en el cruce de las avenidas Madero y
Gonzalitos, en la zona poniente la capi-
tal, y la Facultad de Agronomía, en el
municipio de Escobedo.

Consuelo López González.-                        
Para potencializar el desarrollo co-

mercial y turístico del municipio de San-
tiago; el Gobernador Samuel García
Sepúlveda entregó ayer el nuevo Male-
cón de la Presa de La Boca.

Tras un paseo en lancha en un em-
balse al 100 por ciento de su capacidad;
el mandatario estatal estrenó la obra
consistente en 400 metros lineales, ci-
clopista, andadores y paisajismo con ar-
borización.

A través de un video en redes socia-
les, recordó que dos años atrás asistió en
ese mismo lugar a una misa para pedir
que lloviera, luego de cuatro meses de
sequía y cortes de agua.

Contrario a ello, dijo, ahora el vaso
está rebosante y cuenta con un nuevo
sistema para evitar que baje de nivel.

“La Presa de la Boca va a ser un gran
polo turístico…hoy está el Malecón ter-
minado, hoy tenemos ya un sistema hi-
dráulico modernizado que va a permitir
regular entradas y salidas de la Presa de
la Boca para que nunca vuelva a estar
por debajo de 90 por ciento”, expuso.

“Vamos a tener aquí más catamara-
nes, más proyectos, más hoteles”.

En el sitio se prevé la construcción de
un nuevo hotel, comercios y restauran-
tes.

Adicionalmente, fungirá como una
sede del Mundial de Futbol 2026.

Nuevo León recibirá a más de 800
mil visitantes nacionales e internaciona-
les durante la máxima justa deportiva,
que a su vez podrán disfrutar de sus pa-
rajes turísticos.

“Entonces tenemos un año para or-
ganizar muy bien que aquí este Malecón
sea también una sede del Fan Fest del
Mundial FIFA 2026 y poner pantallas”,

refirió.
“Llegamos un año antes al Mundial

firmes, preparados, seguros y ahora le
toca al Gobierno y a la gente dar nuestra
mejor versión”.

“Prepararnos para que en un año que
lleguen todos los turistas digan, ´qué Es-
tado, no me imaginaba Monterrey, no
me imaginaba Nuevo León, sus edifi-
cios, sus estadios, su gente, su comida’”,
puntualizó.

José Francisco Gutiérrez Cantú, di-
rector del Fideicomiso de Proyectos Es-
tratégicos, detalló que  el proyecto
contempló la ampliación del malecón
existente, incluyendo 10 metros de
ancho promedio y vialidad vehicular en
un sentido.

 César López.-                                     

Este domingo 1 de junio, de manera
histórica, los neoloneses al igual que
todos los mexicanos tendrán la oportu-
nidad de elegir de manera directa a las
personas que ocuparán cargos claves en
el Poder Judicial, tales como ministros
de la Suprema Corte de Justicia, magis-
trados del Tribunal Electoral, y jueces
de distrito.

A nivel federal estarán en juego un
total de 881 cargos judiciales, mientras
que en Nuevo León los electores podrán
elegir quienes los representen en 57 car-
gos durante la jornada de este domingo
1 de junio.

En la entidad, se elegirán nueve ma-

gistraturas de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación para un periodo de 12
años, de las nueve vacantes, cinco serán
para mujeres y cuatro serán para hom-
bres.

También estarán en juego cinco va-
cantes del Tribunal de Disciplina Judi-
cial para un periodo de 6 años. De estas
cinco vacantes se elegirán a tres magis-
tradas y dos magistrados.

Aunado a lo anterior, una candidata
y un candidato serán electos para ocu-
par dos magistraturas para la Sala Supe-
rior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación  para un pe-
riodo de 8 años.

Para la Sala Regional del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede-

ración con sede en Monterrey y cuya
circunscripción corresponde a Aguasca-
lientes, Coahuila, Guanajuato, Nuevo
León, San Luis Potosí, Tamaulipas, y
Zacatecas, estarán en juego 3 vacantes,
las cuales deberán ser ocupadas por dos
candidatas a magistradas y un candidato
a magistrado, para un periodo de 6 años.

Respecto a las Magistraturas de Cir-
cuito, en nuestra entidad un total de 23
cargos estarán en juego, de los cuales 12
pertenecerán a mujeres y 11 a hombres,
para una duración de 9 años, con posi-
bilidades a poder ser reelegidos. Cabe
mencionar que en todo el país estarán en
juego 464 cargos para estas magistratu-
ras.

Además, estarán en disputa 15 cargos

para juezas y jueces de distrito para un
periodo de 9 años, de igual forma con
opción a reelección. De los 15 cargos, 8
tendrán que ser ocupados por mujeres,
y 7 por hombres. En todo el país habrá
386 vacantes de esta índole.

Cabe mencionar que para la jornada
electoral del 1 de junio, el Instituto Na-
cional Electoral contará en Nuevo León

con 31 mil 093 personas que fungirán
como funcionarios de casilla seccional.

Asimismo, para las votaciones se
contempla la instalación de 3 mil 570
casillas seccionales y ocho casillas es-
peciales para electorado en tránsito. La
lista nominal definitiva para el estado de
Nuevo León cerró en 4 millones 551 mil
942 personas.

Jorge Maldonado Díaz .-                    

Serán un total de 155 la Notarias Pú-

blicas que podrán intervenir durante el

proceso electoral del poder judicial que

se llevará a cabo este domingo en

Nuevo León.

Los titulares de estas dependencias

estarán facultados para dar fe de todos

los acontecimientos o denuncias que se

vayan suscitando durante la jornada  

Lo anterior fue dado a conocer por el

Colegio de Notarios de Nuevo León al

ser publicado el acuerdo en el Periódico

Oficial del estado.

Cabe destacar que como parte de la

información, la gente o el ciudadano

podrá acceder a la publicación en donde

encontrará a detalle cada una de las di-

recciones de las notarías, así como el ti-

tular y los suplentes.

Todo esto será de vital importancia

incluso para los organismos electorales

que soliciten la intervención de algún

notario para que de fe de los hechos y

quede documentado.

"Directorio que contiene los nombres

y domicilios de los notarios titulares y

suplentes en el ejercicio del estado, así

como los lugares de su adscripción para

el día de la jornada electoral a celebrar

el día 1 de junio de 2025", se lee en la

publicación.

Como es de conocimiento, este pri-

mero de junio en todo el país se llevará

a cabo el proceso electoral para la elec-

ción de ministros, magistrados y jueces.

Para que el proceso electoral se lleve

a cabo en pazo, las autoridades estatales

y municipales serán las encargadas de

brindar la seguridad y protección du-

rante la jornada en que los ciudadanos

acudan a las casillas a votar.

De acuerdo con la ley, las oficinas de

los Juzgados, Agencias del Ministerio

Público y Notarías Públicas en ejercicio

iniciaran labores desde las 7:00 de la

mañana para cualquier eventualidad que

se vaya presentando.

En caso de alguna anomalía, los no-

tarios acudirán al lugar de los hechos a

dar fe y certificar todo de manera gra-

tuita documentos concernientes a la

elección y en general, en el cumpli-

miento de sus funciones, garantizar el

ejercicio de los derechos político-elec-

torales.

Por último, la normativa también ex-

presa que los Notarios Públicos, para

efectos de este artículo, tendrán juris-

dicción notarial en todo el territorio del

estado de Nuevo León. 

La Dirección del Archivo General de

Notarías del Poder Ejecutivo publicó

por lo menos cinco días antes del día de

la elección, todos los nombres de los no-

tarios, y los lugares de adscripción del

día de la elección.

Elección histórica, NL elegirá 
ministros, magistrados y jueces

En Nuevo León los electores podrán elegir quienes 
los representen en 57 cargos durante la jornada 

de este domingo 1 de junio

Se contempla la instalación de 3 mil 570 casillas seccionales y ocho casillas
especiales para electorado en tránsito.

Se alistan notarías públicas para elección judicial

Serán un total de 155 la Notarias Públicas que podrán intervenir durante el
proceso electoral del poder judicial que se llevará a cabo este domingo en
Nuevo León.

Reparten propaganda
previo a las elecciones

Las papeletas entregadas portaban los nombres de los magistrados que bus-
can un cargo en el Poder Judicial de la Federación, hoy domingo.

Entregan nuevo malecón

En el sitio se prevé la construcción
de un nuevo hotel, comercios y res-
taurantes.

Buscan
jóvenes un
lugar en
la UANL

La Facultad de Contaduría Pública y Administración (Facpya) fue una de las
que tuvo doble  turno para presentar el examen, debido a la alta demanda.

Miles de jóvenes buscan un lugar en la UANL.



A hora sì como se dice al filo de la navaja,
comenzaron a circular por entrega y volanteo
las ''recomendaciones'' por las que se sugiere
votar en la elecciòn del Poder Judicial.

Desde luego, las listas y los volantes son de
todos los tamaños, algunos por cierto muy
ingeniosos y compactos, y hasta con presun-
tos nombres con que se distinguen.

Vaya, lo importante, segùn sus promotores
es saber por quièn se debe votar aùn y cuan-
do, no han faltado los cuestionamientos del
proceso para jueces, ministros y magistrados.

Pero como no nos gusta el chisme hasta ahì
se la dejamos, por aquello de que no han fal-
tado los señalamientos de uno u otro grupo
polìtico, pero asì es el abarrote.

Y, como las elecciones del Poder Judicial
son una cuestiòn harto interesante a decir ver-
dad no han faltado los acomedidos que buscan
llevar a gua a su molino.

Por lo que a pesar de los señalamientos, del
mismo modo no han faltado aquellos que tiran
la piedra y esconden la mano, porque el
interès tiene pies y manos.

Y, como se trata de una contienda abierta
hasta escolares de preparatorias militarizadas
del Estado, ya fueron ''convocados'' para emi-
tir sus votos.

De los maestros de esos planteles ni se diga,
si se toma en cuenta que se trata de una cues-
tiòn en la que se busca sumar sufragios
haciendo montòn. Asì de fàcil.

Por cierto los emecistas tuvieron yer visita
de lujo con la presencia de Jorge Àlvarez
Màynez, quien tuvo agenda cargada en la
entidad.

Tan es asì que el ex candidato presidencial
se dejò ver por el municipio de Santiago
Nuevo Leòn, a donde asistiò en calidad de
invitado.

Pues se inaugurò el nuevo malecòn de la
Presa de la Boca, por lo que ya sabrà màs o
menos el ambiente de fiesta que se registrò.

Y, como al evento a invitaciòn del goberna-
dor Samuel Garcìa Sepùlveda, tambièn asistiò
Fèlix Arratia, ya podrà imaginar.

Por lo que el munìcipe juarense se trajo de
pasada a Màynez a su municipio nada màs
para que le entrara a la tamaliza.

Dejando las puertas abiertas para una nueva
visita, en la que se pueda mostrar lo que se ha
realizado durante su gobierno.

Por cierto, aunque no se tuvieron las lluvias
tan copiosas como se esperaba en la regiòn,
los vasos locales reportan a la fecha impor-
tante captaciòn.

El dato es màs que interesante y la verdad
valdrà la pena esperar a que se den a conocer
las cifras oficiales, toda vez que representan
nùmeros màs que alegres.

Los que ya andan con el Jesùs en la boca
como dice la raza, son los ganaderos de la
regiòn por aquello del gusano barrenador.

Y, como el miedo no anda en burro, quienes
se dedican a la difìcil tarea de la crianza, bus-
can evitar salir raspados en su labor.

Por lo que al arranque de la pròxima semana
tendràn capacitaciòn necesaria, sobre todo
porque plagas son plagas.

Y, si eso pone en riesgo sus exportaciones de
ganado al vecino paìs del norte, ni se diga, por
aquello de lo celoso que saliò Trump.

domingo 1 de junio de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que a pesar de lo dicho por las 

autoridades, se ha manchado el proceso
para la elección judicial con los

llamados “acordeones”


“La Presa de la Boca va a ser un

gran polo turístico…”

Que más de 41 mil estudiantes buscan
un  lugar para estudiar una carrera en

la UANL

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García 

Sepúlveda

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres.-                            

Para reforzar el compromiso con
el medio ambiente y la calidad de
vida de sus ciudadanos, el Gobierno
de Apodaca realizó la reforestación
de la Plaza de Paseo de las Flores,
Primer Sector, con la siembra de más
de 75 árboles, transformando el
espacio en un pulmón verde para la
zona.

Los trabajos que realizaron son la
plantación de encinos siempre
verdes y encinos rojos, árboles de
entre 7 y 8 metros de altura, con
diámetros que van de 4 a 6 pulgadas.

Las especies fueron distribuidas
en tres áreas clave: la plaza princi-

pal, el andador colindante al Parque
Industrial, y una sección triangular
en la entrada de la colonia, espacios
que antes no contaban con una
infraestructura ambiental adecuada.

En busca de garantizar el crec-
imiento y mantenimiento de los
árboles, se instalarán más de 250
metros lineales de un nuevo sistema
de riego, así como tomas de agua
estratégicamente ubicadas.

El proyecto contempló la colo-
cación de más de 300 metros cuadra-
dos de banquetas, iluminación reno-
vada y bancas, mejorando así la
accesibilidad y funcionalidad del
entorno.

El Gobierno Municipal reafirmó

su compromiso de recuperar y fort-
alecer los espacios públicos,
generando beneficios tangibles para

las familias de Apodaca y pro-
moviendo una ciudad más verde,
sustentable y digna para todos. 

Alberto Medina Espinosa.-                  
En pro de acciones ambientales

firmes y mejoras integrales al ecosis-
tema de Juárez, el alcalde  Félix
Arratia Cruz lanzó una campaña
ecológica por un Juárez limpio y en
orden.

Es así que el Gobierno Municipal
de Juárez ha implementado acciones
concretas que se reflejan hoy en
calles más seguras, colonias más
limpias y entornos más dignos para
las familias del municipio.

Así es que Félix Arratia continúa
trabajando por mejorar la imagen de
Juárez, con estrategias y acciones
enfocadas en traer orden a los espa-
cios públicos.

“Hemos logrado avances signi-
ficativos en la mejora de los servi-
cios públicos durante los primeros
meses de administración. Las
acciones emprendidas se reflejan ya
en calles más seguras, colonias más
limpias y espacios públicos renova-
dos”.

Entre los logros más destacados
se encuentra la rehabilitación de más

de 30 mil metros cuadrados de viali-
dades, así como el bacheo integral de
avenidas clave como Coahuila,
Acueducto, Arturo B. de la Garza y
Vistas del Río. A ello se suma la
instalación y mejora de más de 2,800
boyas en zonas de alta circulación y
mejoras en áreas verdes.

En materia de seguridad y bienes-
tar ciudadano, se han rehabilitado
más de 37 mil luminarias, mejoran-
do la iluminación en sectores priori-
tarios. Asimismo, se han recolectado
más de 2 millones de kilogramos de
basura y deshierbado 2.8 millones de
metros cuadrados en camellones,

parques y lotes baldíos. A esto se
suma la pintura de más de 300 mil
metros en infraestructura urbana,
dándole una nueva cara a Juárez y
reforzando el sentido de pertenencia
de la ciudadanía con su entorno.

“Para revivir la convivencia en la
ciudad, se han rehabilitado más de
400 parques y se echó a andar el pro-
grama insignia ‘Espacios de
Unidad’, con el cual el Gobierno
Municipal recuperó espacios que
permanecían en el olvido y los con-
virtió en puntos de deporte y
recreación para la comunidad. A la
fecha se han inaugurado ya 11 de las
30 obras que contempla el programa
en su primera fase”. “Se espera que
al final de la administración sean
100 los espacios intervenidos”.

A casi 8 meses del arranque de la
actual administración, se ha consoli-
dado una visión de trabajo cercana a
la gente que tiene como objetivo que
los juarenses se sientan orgullosos
del lugar donde viven, donde la aten-
ción directa y efectiva es evidente
para la ciudadanía.

Ignacio González Bañuelos.-             
Cientos de amantes de la natu-

raleza acompañaron al alcalde
Manuel Guerra Cavazos en la
primera fase del proyecto de
limpieza de toda la cuenca del río
Pesquería, un pulmón vital del eco-
sistema y hogar de numerosas
especies en peligro debido a la acu-
mulación de desechos contami-
nantes.

Esta semana en la explanada de la
Presidencia Municipal, se dieron cita
cientos de voluntarios que
atendieron el llamado de partici-
pación ciudadana realizado por el
gobierno de Manuel Guerra
Cavazos. 

La convocatoria tuvo como obje-
tivo sumar esfuerzos en pro de la
conservación de la naturaleza,
específicamente para la desintoxi-
cación del río Pesquería, que ha sido
un punto de acumulación de basura
durante muchos años por la falta de
conciencia ciudadana y la poca
empatía con la vida natural del río.

La planificación del evento
incluyó la disposición de camiones

de volteo, retroexcavadoras, así
como herramientas manuales como
palas, rastrillos jardineros, carretil-
las, bolsas de recolección y equipo
de protección personal, entre otros. 

Más de dos mil participantes,
entre servidores públicos de todos
los niveles del ayuntamiento, estudi-
antes de nivel medio y superior, inte-
grantes de la agrupación Pentathlon,
empresarios particulares, padres de
familia, infractores canalizados por
la Dirección de Justicia Cívica y
vecinos de distintas colonias.

El recorrido de la jornada se
dividió en cuatro puntos estratégi-
cos: el primero en el polígono corre-
spondiente al puente de la colonia
Avance Popular; el segundo en las
inmediaciones del puente
Cuauhtémoc, en la colonia Los
Nogales; el tercero en las laterales
del río en la colonia Paseo de las
Minas; y el cuarto en las laterales del
río en la colonia San Blas.

Durante la jornada de trabajo, se
logró recolectar más de 400
toneladas de basura que ponía en
riesgo la vida animal y vegetal de la

cuenca del río Pesquería. 
Además, en la colonia José Páez

se levantaron seis avisos de amon-
estación dirigidos a propietarios de
predios con evidencia de tiraderos de
basura en sus traspatios, quienes se
comprometieron a realizar la
limpieza en un plazo de una semana. 

Asimismo, se levantó un citatorio
a una vulcanizadora ubicada en el
mismo polígono, por el presunto ver-
tido de cientos de llantas en la corri-
ente del río, documentos que estu-
vieron a cargo de la Guardia de
Protección al Medio Ambiente y
Seres Sintientes.

Consuelo López González.-              
Dado que cada habitante de Mon-

terrey genera más de un kilo de ba-
sura al día; personal del Sistema
Integral para el Manejo Ecológico y
Procesamiento de Desechos capacita
en la correcta separación de residu-
os.

Como parte de las acciones para
reducir los niveles de contaminación
en el ambiente; Simeprode imple-
menta las “Rutas Verdes” en la
comunidad.

En esta ocasión fue el turno de los
estudiantes del Tec Monterrey,
quienes aprendieron sobre la impor-
tancia de separar los residuos desde
un inicio, y facilitar así su reciclaje.

Para ello, disponen también de
contendores especiales para plástico,
papel y cartón, vidrio, metal tetra
pak, y electrónicos.

“Continuamos llevando nuestro
Programa de Responsabilidad Social
#RutasVerdes al Tecnológico de
Monterrey, Campus Monterrey, con
la capacitación sobre reciclaje y
manejo responsable de residuos”,
informó el área.

“Seguiremos promoviendo una
cultura del reciclaje, recordando que
este es un tema de corresponsabili-
dad: el cambio empieza en casa y lo
construimos juntas y juntos”.

Adicionalmente, Simeprode
instaló Puntos Verdes Fijos y
Móviles donde los vecinos pueden
llevar sus residuos separados, y  una
unidad eléctrica especializada los
transporta al relleno sanitario de
Salinas Victoria.

Entre los puntos fijos están la Es-
tación de Transferencia San Berna-
bé, Servicios Públicos Poniente de
Monterrey, Parque España, Parque
Tucán y Parque Linda Vista.

La campaña de cultura de recicla-
je incluye también el programa de
“Escuelas Verdes”.

Estudiantes, docentes y directivos
de escuelas públicas son capacitados
en sus centros de estudio y su comu-
nidad en general. 

Recientemente capacitaron a
líderes ecológicos de la Prepa Udem
Unidad Valle Alto, para fomentar
espacios que fortalecen la educación
ambiental.

Capacitan sobre separación de residuos

La campaña de cultura de reciclaje incluye también el programa de
“Escuelas Verdes”.

Reforestan plaza en Apodaca

Siembran más de 75 árboles

Lanzan campaña por un Juárez limpio y en orden

El Gobierno Municipal de Juárez ha implementado acciones concretas
que se reflejan hoy en calles más seguras, colonias más limpias y
entornos más dignos

Limpian el río Pesquería

La convocatoria tuvo como objetivo sumar esfuerzos en pro de la con-
servación de la naturaleza



domingo 1 de junio de 2025

La Alianza de Usuarios del Transporte

Público realizará una Asamblea pública

en coordinación con la Comisión Estatal

de Derechos Humanos, con el objetivo

de que se elimine el decreto emitido por

el gobernador de Nuevo León para incre-

mentar el transporte y para eliminar el

pago en efectivo.

Jaime Noyola Cedillo, representante

de la Alianza explicó que este evento se

realizará en el mes de junio tendrá como

fin que regresen las antiguas tarifas ante

el pesimo servicio que se brinda con las

unidades nuevas verdes.

En este sentido, manifestó que las

unidades se descomponen frecuente-

mente, no tienen clima como se publici-

ta, no pasan con la debida frecuencia,

entre otras situaciones.

Cabe destacar, que es el mitín número

30 en el cruce de Juárez y Aramberri 3n

el Mercado Juárez en el centro de

Monterrey.

Ahí el colectivo Resistencia Civil

Regiomontana quienes bloquearon de

manera intermitente el cruce sin causar

mayores afectaciones a la vialidad

debido a que permanecieron su actividad

durante el cambio del semáforo a luz

roja.

Para concluir se les unió el conjunto

de música Regional Los Satélites de

Nuevo León en donde también pidieron

se de marcha atrás al tarifazo. 

(ATT)

Ante la inminente llegada del
gusano barrenador a la entidad; la
Unión Ganadera Regional de Nuevo
León capacitará en la detección, aten-
ción y bloqueo de la plaga que ataca
principalmente a los animales de san-
gre caliente.

En rueda de prensa, Noel Ramírez
Mejía, titular del área, resaltó la impor-
tancia de preparar al campo para
enfrentar esta situación.

"Este gusano va a llegar, pero esper-
amos que no llegue con tanta fuerza",
aseveró.

"Es inminente (su llegada), pero gra-
cias al trabajo del Gobierno Federal y
de la Confederación se está trabajando
para que no pueda llegar con fuerza".

"Mortificados ante la amenaza del

gusano barrenador en el país, nosotros
como ganaderos hemos estado muy en
contacto con las Asociaciones
Ganaderas de cada Municipio y al día
de hoy no tenemos ningún reporte de
gusano barrenador", expuso.

Indicó que Nuevo León existen 44
Asociaciones ganaderas, con las que
trabajarán en cursos especializados
para que los ganaderos tengan
conocimiento de cómo trabajar la
plaga, cómo tratarla, y cómo usar los
medicamentos adecuados para cada
uno de ellos

A partir del lunes comenzarán en los
municipios de Sabinas Hidalgo, China,
Linares y Doctor Arroyo.

La plaga, resaltó, infecta en heridas
o en animales al nacer.

"Se infecta en heridas,  o los ani-
males al nacer, en el ombligo que está
vivo, ahí es donde se puede depositar la
mosca, la larva y ahí se puede hacer
una infección, y a los dos o tres días
puede fallecer", detalló.

"El gusano puede venir volando, vía
aérea, por los ganados que entran por
Nuevo León, casi el 90 por ciento del
ganado que ingresa del sur (del país)
viene a las engordas".

"Estamos muy de la mano con el
Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica) y la Comisión México-
Estados Unidos para la Prevención de
la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades
Exóticas de los Animales (CPA)",
agregó. (CLG)

Para brindar las herramientas
necesarias a la fuerza laboral y ele-
var su grado de empleabilidad; la
Secretaría del Trabajo en el Estado
ofrece una serie de cursos y talleres
presenciales y en línea.

A través del Instituto de
Capacitación y Educación para el
Trabajo, se cuenta con un amplio
abanico de opciones.

Federico Rojas Veloquio,
Secretario del Trabajo, reafirmó el
compromiso del Estado con la
capacitación, certificación y profe-
sionalización de quienes buscan una
oportunidad de empleo.

Uso de nuevas tecnologías,
desarrollo humano, niveles técnicos,
talleres de formación, seguridad,
son algunos de las habilidades para
fortalecer las capacidades de los tra-
bajadores.

“El Gobierno del Estado tiene
dos entes de capacitación, forma-
ción y capacitación técnica: la
Dirección de Formación Continua,
Profesionalización y Certificación
Laboral de la Secretaría del Trabajo
y el ICET, que es un instituto de ref-
erencia en el país”, expuso.

“Haremos las cosas con excelen-
cia, haciendo el esfuerzo para
brindar las mejores herramientas
con cursos y talleres que les brinden
las mejores habilidades a los traba-

jadores para que ese talento que se
va a capacitar aquí se quede en
Nuevo León”.

Otros de los cursos disponibles
son inglés básico, electrónica bási-
ca, diplomado de seguridad, cocina,
así como también  el servicio de ren-
ovación de licencia especial modal-
idad taxi.

Adicionalmente se cuenta con
opciones para las empresas, como el
de Sistemas de Calidad y Mejora
Continua.

“Contemplamos para este mes de
junio iniciar un nuevo curso para las
empresas. Es como una consultoría
básica, el curso se llama: Sistemas
de Calidad y Mejora Continua. Este
tendrá una dinámica de preguntas y
respuestas y será por modalidad
zoom”, indicó.

También imparten el ISO 14001
Sistema de gestión y medio ambi-
ente, e  ISO 45001 Sistema de
gestión y de la seguridad y salud en
el trabajo.

Además de metodología ocho
disciplinas (8D´s), Taller NOM-
036-1-STPS-2018, Factores de ries-
go ergonómico en el Trabajo ,
Obligaciones de seguridad e higiene
y salud ocupacional,  y el Taller
presencial sobre la implementación
de la NOM-035, factores de riesgos
psicosociales, entre otros.(CLG)

El Gobierno del Estado trabaja por un
Nuevo León más transparente y partici-
pativo.

En coordinación con la Comisión
Económica para América Latina y el
Caribe y el Consejo Nuevo León; la
Secretaría de Participación Ciudadana
realizó la primera Jornada de Gobierno
Abierto.

Daniel Acosta Fregoso, titular del
área, encabezó el evento que tiene como

objetivo el diseño del Plan de Acción
Local de Gobierno Abierto 2025-2027.

“Nuevo León es el Estado con más
espacios para la participación, por
mucho a nivel nacional, fungimos como
una fuente de inspiración para las buenas
prácticas y la implementación de políti-
cas públicas”, señaló.

“Queremos que esto no se quede nada
más en un plan de acción, sino en todas
las pequeñas y grandes implementa-

ciones que vamos a lograr para construir
un Gobierno Abierto, un Gobierno más
participativo". 

“Que sea información útil para la ciu-
dadanía y que la ciudadanía se vea bene-
ficiada directamente de saber que sus
decisiones se ponen al centro de la toma
de decisiones”, expuso.

Explicó que el Plan de Acción Local
de Gobierno Abierto es una hoja de ruta
que construyen Gobierno y sociedad
para resolver problemas públicos con-
cretos con resultados medibles.

Asimismo, agradeció a la CEPAL y al
Consejo Nuevo León el acompañamien-
to para el desarrollo de las herramientas
a favor de la transparencia y la partici-
pación de la ciudadanía.

A decir del organismo de la
Organización de las Naciones Unidas,
los países y estados que adoptan mode-
los de Gobierno Abierto también logran
mejores políticas públicas, fortalecen la
democracia y reducen la desigualdad.

Es de destacar que el Plan 2022–2024
permitió mejorar los procesos de denun-
cia ciudadana, abrir datos sobre contrat-
aciones públicas y hacer más accesibles
los servicios culturales. (CLG)

La presencia de criminólogos en insti-

tuciones educativas para prevenir la vio-

lencia y el acoso escolar ya es un hecho

en Nuevo León, destacó Sandra Pámanes

Ortiz, vicecoordinadora de Movimiento

Ciudadano en el Congreso local.

Esto lo menciono, luego de que el

Gobierno del Estado publicó en el

Periódico Oficial las reformas a diversos

artículos de la Ley para Prevenir,

Atender y Erradicar el Acoso Escolar y la

Violencia del Estado de Nuevo León. 

Dentro de los aspectos importantes de

la reforma, que fue impulsada por Sandra

Pámanes, es que los criminólogos se

integren al sector educativo para que

puedan prevenir y atender casos de vio-

lencia. 

La Diputada emecista resaltó que con

la presencia de estos especialistas se

podrán analizar contextos y factores de

riesgos que puedan derivar en conductas

antisociales por parte de los menores o

en contra de ellos. 

Además, se diseñarán programas de

prevención del bullying, acoso, violencia

de género, consumo de drogas, entre

otras situaciones. 

La legisladora indicó que los crim-

inólogos colaborarán con psicólogos y

trabajadores sociales para establecer pro-

tocolos de actuación frente a situaciones

de riesgo.

También podrán evaluar patrones de

comportamiento de alumnos con proble-

mas disciplinarios. 

Pámanes Ortiz consideró que al publi-

carse la reforma en el Periódico Oficial

del Estado, Nuevo León avanza en un

tema tan importante que es la protección

y bienestar de niños y adolescentes.

Es de resaltar que se debe buscar un

desarrollo armónico y de personalidad de

los estudiantes y la forma de poder

realizar es a través de otra disposición

normativa, que es la Ley para Prevenir,

Atender y Erradicar el Acoso y la

Violencia Escolar del Estado de Nuevo

León. 

Misma que tiene como finalidad,

establecer principios, criterios, mecanis-

mos, procedimientos y programas para

prevenir, atender y erradicar cualquier

tipo de acoso y violencia escolar, ya sea

de manera directa o indirecta, dentro o al

exterior de las instituciones educativas

públicas y privadas, su aplicación será

obligatoria desde educación inicial, bási-

ca y hasta la media superior.

La violencia y el acoso en las escuelas

es un grave problema para nuestro

Estado, pues va más allá de las ofensas y

agresiones físicas entre estudiantes y sus

afectaciones psicológicas. (JMD)

Más de 220 toneladas de escom-
bro y cacharro se han recolectado,
así como también 2 mil 500 metros
lineales de cableado en desuso han
sido retirados, a través del operativo
“Seguridad, Orden y limpieza”
(SOL) que realiza el Gobierno de
Santa Catarina.

En lo que va del presente año, es-
te programa, impulsado por el al-
calde Jesús Nava Rivera, se ha lle-
vado a cabo en 15 colonias diferen-
tes, donde personal de la Secretarías
de Sustentabilidad Urbana y
Movilidad, así como de Servicios
Públicos realizan labores de
limpieza y desmalezado en las vial-
idades y espacios públicos, retiran
cacharros y fumigan en los sectores.

“Estos esfuerzos van más allá de
embellecer nuestra ciudad, también
son parte de una estrategia de salud
pública, retirando escombros y
cacharros de los espacios públicos
prevenimos enfermedades, preveni-
mos la proliferación de plagas y

mejoramos la calidad de vida de los
santacatarinenses”, indicó el edil. 

Además, en el operativo SOL se
realizan trabajos de desmalezado,
fumigación, abatización, se pro-
mueve la adopción de árboles y de
animales de compañía, así como
también se les brinda vacunación. 

Durante los recorridos calle por
calle del operativo SOL también
participan elementos de Seguridad
Pública y Vialidad, así como per-
sonal de Desarrollo Humano y
Bienestar, Proximidad y DIF de
Santa Catarina.

Este operativo se ha llevado a las
colonias 27 de Mayo, San Gregorio,
Mártires de Cananea, López
Mateos, Hacienda El Palmar, Los
Viñedos, Hacienda Santa Catarina,
Bosques Huasteca, Las Sombrillas,
San Gilberto, Villas del Mirador,
Infonavit La Huasteca, Centro,
Rincón de las Mitras y Arboledas de
las Mitras. 

(JMD)

Capacitarán a ganaderos sobre gusano barrenador

"Este gusano va a llegar, pero esperamos que no llegue con tanta fuerza"

Ofrece Secretaría del Trabajo
serie de cursos y talleres

Es para brindar las herramientas necesarias a la fuerza laboral y elevar
su grado de empleabilidad

Se reunirá Alianza de Usuarios con la CEDH

Buscan que se elimine el decreto emitido por el gobernador de Nuevo León para
incrementar el transporte y para eliminar el pago en efectivo.

Realizan la primera Jornada de Gobierno  Abierto

El Gobierno del Estado trabaja por un Nuevo León más transparente y partici-
pativo.

Criminólogos
estarán en
escuelas

Sandra Pámanes Ortiz, vicecoordinadora de Movimiento Ciudadano en el
Congreso local.

Recolectan 220 toneladas de 
escombro y cacharro en SC

El operativo “Seguridad, Orden y limpieza” (SOL) es realizado por el
Gobierno de Santa Catarina.
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Sergio Luis Castillo.-                          

El cadáver de un hombre asesinado

a golpes y con evidentes huellas de tor-

tura, fue localizado al interior de una

vivienda ubicada en el municipio de

Anáhuac, Nuevo León.

Los vecinos del sector no se per-

cataron de los hechos, ya que los

autores materiales del crimen, pusieron

la música a todo volumen para que no

escucharan los gritos de auxilio.

Los hechos fueron reportados la

mañana de este sábado en una casa que

está ubicada en la calle Coahuila, de la

Colonia El Progreso, del mencionado

municipio.

Hasta el momento el ahora occiso no

ha sido identificado de forma oficial

por las autoridades, ya que tenía poco

tiempo radicando en dicha vivienda.

Mencionaron que el hombre contaba

con una edad aproximada de 50 años,

sin que se hayan dado a conocer más

características.

Fue un vecino del lugar que fue a

recoger una ropa para lavarla, quien se

percató de los trágicos hechos.

Mencionó que el ahora occiso esta-

ba sobre su cama con todo su cuerpo

golpeado.

Hasta el sitio llegaron elementos de

la Policía preventiva de Anáhuac,

quienes confirmaron el crimen.

Mencionaron que a simple vista al

cuerpo se le apreciaban diversos

golpes, al parecer por un objeto sólido. 

Hasta el lugar se trasladaron ele-

mentos de la Agencia Estatal de

Investigaciones, quienes tomaron

conocimiento de los hechos.

Fue necesaria la presencia de per-

sonal de Servicios Periciales, quienes

tomaron cocimiento y levantaron

diversas evidencias del lugar.

Mencionaron que esperan poder

identificar a la víctima, para establecer

si estaba relacionado con alguna activi-

dad ilícita.

Gilberto López Betancourt.-                   
Dos personas sin vida, una en el

lugar y otra en un hospital, fue el resul-
tado de un choque entre un transporte
urbano y un vehículo, en la Carretera a
Santa María La Floreña, la tarde del
viernes en Pesquería.

El accidente se registró alrededor de
las 18:45 horas, a la altura del
kilómetro 70 de la Carretera a Santa
María La Floreña.

Elementos de Protección Civil de
Pesquería, así como del Estado arrib-
aron al lugar para brindar los primeros
auxilios a las víctimas del percance
vial.

En la revisión que se hizo de las per-
sonas que estaban en el auto, las autori-
dades determinaron que estaban pren-
sados, uno de ellos, el copiloto ya sin
signos de vida.

El conductor del auto tras recibir
atención correspondiente, lo
trasladaron en una ambulancia al
Hospital 67 del IMSS, en donde más
tarde falleció ante las heridas que
sufrió.

En el transporte urbano se valoraron

al chofer y una pasajera, aunque resul-
taron sin lesiones.

Los hechos se registraron a la altura
de la Plaza Novva, de la Colonia La
Arena, cerca de la cabecera municipal
de Pesquería.

Las autoridades ya realizan las inda-
gatorias para establecer cómo se reg-
istró el accidente, en el que el camión
resultó con el frente dañado, y el auto
del costado derecho.

Sergio Luis Castillo.
Gilberto López Betancourt.-                   

El mundo de la música grupera se
encuentra de luto, después de darse a
conocer la muerte de un integrante del
Grupo Eterno, en un accidente vial
reportado en el municipio de San
Nicolás.

El presunto responsable del per-
cance vial, es otro integrante de la
misma agrupación musical que resultó
lesionado.

Este último según el dictamen médi-
co, conducía bajo los influjos de las
bebidas alcohólicas con grado de
ebriedad completa.

De acuerdo a allegados al fallecido y
al herido, ambos regresaban después de
que la agrupación se presentara en un
bar ubicado en el municipio de
Apodaca.

El joven fallecido fue identificado
como Leonardo Segura, quien era
baterista de la agrupación.

Mientras que el conductor designa-
do fue identificado como Agustín de
Jesús, de 27 años, quien permanece
internado en una clínica bajo custodia
policiaca. 

Al momento de los hechos, los
músicos viajaban en un automóvil
Nissan Versa con placas SUS 517 B,
del estado de Nuevo León.

El aparatoso choque fue reportado
durante el amanecer de este sábado en
la Avenida Diego Díaz de Berlanga, en
la Colonia Santo Domingo, en San
Nicolás.

Se presume que debido al exceso de
velocidad el conductor del auto perdió
el control y terminó impactándose con-

tra un poste.
Aunque las autoridades al revisar la

zona del impacto encontraron un pozo
de Agua y Drenaje, lo que pudo provo-
car que al sacarle la vuelta, el conduc-
tor perdiera el control y terminara
chocando contra una camioneta y luego
se estrelló contra un poste de concreto.

Desafortunadamente el impacto fue
en el costado derecho, donde viajaba el
baterista del grupo que murió en forma
instantánea.

Sergio Luis Castillo.-                             

Elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones, indagan el hallazgo de
un hombre sin vida que fue encontrado
entre unos matorrales, en una brecha
del municipio de Cadereyta.

Mencionaron que hasta el momento
se desconoce las causas del deceso,
debido a que no se aprecian huellas de
violencia a simple vista.

La movilización policiaca se reg-
istró a las 17:00 horas de este sábado,
en una brecha ubicada entre la
Carretera a San Mateo con dirección al
municipio de Juárez.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, siendo una per-
sona de unos 25 años de edad, com-
plexión regular, caballo corto y piel
aperlada.

Mencionaron que esta persona
vestía un pantalón de mezclilla color
negro, una playera blanca con franjas
guindas y tenis.

El cuerpo estaba a un costado del
Acueducto número 7 de la empresa
Agua y Drenaje de Monterrey.

El trágico hallazgo fue realizado por
lugareño que recolectaba leña en la
zona para cocinar.

Explicaron que, al encontrar el cuer-
po, rápidamente comunicaron el caso
al número de emergencia.

Policías preventivos de Cadereyta
llegaron al lugar del reporte y encon-
traron el cuerpo sin vida.

Mencionaron que solicitaron la
presencia de paramédicos de
Protección Civil Municipal, quienes al
revisar el cuerpo comprobaron que ya
estaba sin vida.

Sin embargo, no pudieron determi-
nar las causas del fallecimiento, por lo
cual van a esperar los resultados de la
autopsia de ley correspondiente.

Gilberto López Betancourt.-            

El conductor de un vehículo resultó

lesionado, luego caer con toda su

unidad de un puente a desnivel en la

Avenida Madero y Pablo González

Garza, la madrugada de ayer en la

Colonia Mitras Sur.

Alrededor de las 00:50 horas se reg-

istraron los hechos, y al sitio arribaron

elementos de Protección Civil del

Estado, así como de Monterrey,

además de paramédicos.

Se estableció que el auto cayó de un

puente de aproximadamente 10 metros

de altura, y al parecer el automovilista

se desplazaba a exceso de velocidad, se

estrelló en el barandal de contención,

del cual desprendió algunos metros y

cayó a los carriles de Madero.

Ante el accidente, el conductor

resultó lesionado y tras recibir atención

por parte de paramédicos, lo

trasladaron en una ambulancia al

Hospital de Zona 21 del IMSS.

El lesionado fue identificado como

Gerardo Garza, de 38 años de edad,

quien manejaba un vehículo Kia K3

con placas TEB949B.

Elementos de Movilidad de

Monterrey tomaron conocimiento del

accidente, además de abanderar la

zona.

Sergio Luis Castillo.-                           
Una mujer que dijo a la policía que

andaba a la carrera, solicitó el servicio
de un taxi de aplicación, colocó a su
bebé en el asiento posterior, cerró la
puerta e ingresó a su casa a recoger el
bolso, al regresar el auto ya no estaba,
llamando a las autoridades. 

Con apoyo de las cámaras del C- 4,
elementos de la Policía de Monterrey
ubicaron el taxi de aplicación que se
llevó sin darse cuenta a una bebé de 8
meses.

Tras recibir una alerta de la madre
de la bebé, las autoridades municipales
implementaron un operativo y
localizaron a la niña sana y salva, en la
Colonia Obrera.

El caso se reportó a las 14:20 horas
en el cruce de Ramón Treviño y
Agustín Melgar, en la Colonia Treviño,
en donde la mamá de la bebé solicitó el
servicio de taxi de aplicación.

De acuerdo con la investigación, la
mujer colocó el portabebé con la niña,
cerró la puerta e ingreso a su casa.

Al cerrarse la puerta, el taxista
pensó que ya había subido la pasajera e
inició la ruta del viaje programado.

"A través del sistema de monitoreo
de las cámaras de seguridad del C-4, se
pudo localizar el vehículo y la mamá
recuperó a su hija.

"El chofer no se percató de que la
usuaria no se subió, ya que iba por

otros artículos de su propiedad, y sólo
escuchó que cerraron la puerta y acel-
eró la marcha", se mencionó en un
informe policial.

En ese momento se activó la alerta a
través de las cámaras de seguridad del
C-4, que dicho auto se encontraba en
Antonio Coello y Batallón de San Blas,
en la Colonia Obrera.

Con las indagatorias de las autori-
dades, se confirmó que hubo descuido
tanto de la mamá como del chofer de
aplicación al registrarse los hechos, por
lo que no hubo denuncia alguna en
contra del conductor de Didi.

Lo asesinan a golpes en su casa

El ahora occiso estaba sobre su cama con todo su cuerpo golpeado.

Fallece músico en accidente vial

El presunto responsable del percance vial, es otro integrante de la misma
agrupación musical

Deja choque en carretera 
a dos personas muertas

Los hechos se registraron a la altura de la Plaza Novva

Ya realizan las indagatorias.

Hallan cadáver en brecha

Investigan las causas de la muerte

Cae auto 
de puente
vehicular

El lesionado fue identificado como Gerardo Garza, de 38 años de edad,
quien manejaba un vehículo Kia K3 con placas TEB949B.

Recupera policía a bebé 

La dejaron olvidada en un taxi.
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El ciclista mexicano Isaac del Toro no será campeón del Giro de Italia,
luego de perder la ‘Maglia’ Rosa y el liderato
en la etapa número 20 de ayer. 

Isaac, miembro del equipo UAE,
perdió ante Simon Yates de Gran
Bretaña el liderato del Giro de Italia y
este no lo recuperará en la etapa número
21 de este domingo que será en Roma,
donde no habrá sobrepasos y oportunidad de
remontada, ya que será una prueba sola-
mente de transición. 

El connacional llegaba a la etapa
número 20 en Colle delle Finestre, en
lo que fue una prueba de 205
kilómetros de montaña con una
ventaja de 43 segundos en la
clasificación general sobre
Richard Carapaz, los cuales
se diluyeron ayer. 

La derrota de Isaac se
empezó a gestar cuando
faltaban poco más de 30
kilómetros por terminar la
etapa, ya que ahí Simon
Yates apretó para adelantar al mexicano y al ecuatoriano Richard
Carapaz, quien no quiso cooperar con el connacional para intentar
remontar la desventaja sobre el británico. 

Wout van Aert, ciclista nacido en Bélgica y miembro del equipo
Vilma, fue clave en los últimos 20 kilómetros para que Simon
Yates pudiera tener el fondo físico para aguantar la ventaja sobre
el sublíder Isaac del Toro, misma que terminó siendo a favor del
británico por poco más de cinco minutos. 

Isaac, desesperado porque se le escapaba en la clasifi-
cación general, pidió colaoración a Richard Carapaz que
iba tercero, pero el ecuatoriano no quiso ayudar y se
negó a ello. 

Pese al segundo lugar en la clasificación general
del Giro de Italia, Isaac registró así el mejor resul-
tado en la historia para un mexicano en uno de los
eventos de ciclismo más importantes del mundo. 

Decepcionado….. Página 3

De manera categórica y hasta

humillante, París Saint Germain

conquistó la Champions League

2025 ayer en Munich, tras golear

5-0 al Inter de Milán en el estadio

Allianz Arena. 

Así, PSG logró su primer título

de la Liga de Campeones de la

UEFA en sus casi 55 años de his-

toria. 

La escuadra parisina inició

mejor con un remate en el área de

Ousmane Dembele que controló

Yan Sommer, aunque ya el 1-0 del

conjunto francés sucedió al 12’ de

acción cuando Vitinha pasó en el

área hacia Désiré Doué, jugador

que asistió a Achraf Hakimi para

que el marroquí con el arco vacío

anotara el primero. 

Después de eso, Kvicha

Kvaratskhelia avisó con un

remate en el área que pasó por

encima del travesaño y los

franceses generaron el 2-0 al 20’

de acción cuando William Pacho

evitó un tiro de esquina y mandó

el balón con ventaja hacia el

georgiano, futbolista que mandó

un servicio a Dembele y el con-

tragolpe acabó en un derechazo

en el área de Désiré Doué que fue

desviado por Federico DiMarco,

lo que desvió el esférico a

Sommer y el balón se fue al fondo

de las redes. 

El primer tiempo acabó con un

testarazo de Kvicha que pasó por

encima del travesaño y después,

en el complemento, el mismo

Kvaratskhelia avisó primero por

el cuadro francés con un zurdazo

que pasó por encima del traves-

año. 

Los italianos fueron en

búsqueda del descuento y el con-

junto francés estuvo cerca del

tercero en un zurdazo en el área

chica de Kvicha Kvaratskhelia en

el que el balón pasó por encima

del travesaño.

El 3-0 del PSG aconteció al 63’

de acción en un contragolpe en el

que Vitinha asistió a Désiré Doué,

futbolista que con un derechazo

venció al portero Sommer y con-

cretó un tanto más de los galos. 

El 4-0 estuvo cerca de ocurrir

con un remate en el área de

Bradley Barcola que pasó por

encima del arco de Sommer, pero

ese gol aconteció en otro con-

tragolpe en el que Ousmane asis-

tió a Kvaratskhelia, futbolista

que con la zurda remató a primer

poste para que siguiera la golea-

da, al 72’. 

Donnaruma evitó el descuento

del Inter con una gran atajada a

un tiro cruzado de Thuram,  con-

testando PSG con una jugada

individual de Barcola sobre

Acerbi que finalizó en un remate

desviado del arco de Sommer,

portero que no logró evitar el 5-0

al 86’ de acción en un zurdazo en

el área chica de Mayulu, vencien-

do así al cancerbero suizo. 

América cayó 2-1 en el estadio
BMO de Los Ángeles ante LAFC, y
con ello los azulcremas se quedaron
sin posibilidades de disputar el próx-
imo Mundial de Clubes. 

De esta manera, el conjunto azul-
crema se quedó sin ningún título en
este semestre tras fracasar en la
Concachampions y en el Torneo
Clausura 2025, además de que tam-
bién no disputarán el Mundial de
Clubes de la FIFA.  

En el primer tiempo, LAFC fue
mejor que América y su jugada más
clara fue un zurdazo en el área de
Hollingshead que pasó cerca del arco
de Malagón. 

Erick Sanchez fue fauleado en la
segunda parte en el área rival y se
marcó la pena máxima al 63' de

acción, en donde Brian Rodríguez
generó el 1-0 desde los 11 pasos. 

Cuando América ya se hacía en el
Mundial de Clubes, al minuto 89 un
testarazo de Igor Jesús venció a
Malagón, firmando el empate para
LAFC y forzando a los tiempos
extras. 

Los tiempos extras trajeron
grandes emociones en ambos arcos,
pero LAFC logró sobreponerse hasta
el minuto 114, cuando Denis
Bouanga en un remate con la pierna
derecha dejó sin reacción Ángel
Malagón, para de esta manera darle a
los norteamericanos el boleto al
mundial, y así el América firmara un
semestre para el olvido donde fra-
casó al marcharse sin ningún título
en el bolsillo.

Alberto Cantú                                                      

Cruz Azul y Vancouver Whitecaps
definirán este domingo al campeón de la
Concacaf en su torneo de
Concachampions, así como a quién dis-
putará el Mundial de Clubes en 2029. 

El conjunto celeste enfrentará en la final
a partido único al conjunto del Vancouver
y el encuentro será a las 19:00 horas en el
estadio Olímpico de Ciudad Universitaria
de la capital del país. 

Los celestes se clasificaron a la final
luego de eliminar a los Tigres en una ronda
anterior, por un global de 2-1. 

Después del 1-1 en la cancha de Tigres,
Cruz Azul ganó la revancha por un mar-
cador de 1-0 con un gol de Ángel
Sepúlveda y con ello se clasificaron a la
disputa de este torneo internacional. 

Vancouver, por su parte, eliminó en las

semifinales al Inter Miami, lo que fue por
un global de 5-1 tras ganar por marcadores
de 2-0 y 3-1 en los dos cotejos. 

Tiempo atrás, Cruz Azul eliminó al
Real Hope en la primera ronda del torneo,
así como también a Seattle Sounders y
América en los octavos y cuartos de final,
mientras que el camino del Vancouver
fueron rivales como Saprissa, Rayados y
Pumas. 

Los celestes buscarán vencer hoy al
Vancouver no solamente para ganar este
certamen y clasificarse al Mundial de
Clubes, sino también para mantener el
dominio de la Liga MX sobre la MLS en
las finales de los torneos internacionales. 

La “Máquina” irá en búsqueda de su
séptimo trofeo en una Concachampions,
toda vez que Vancouver aspirará esta
noche a conseguir su primer título en este
torneo. 

Los Pacers de Indiana ocuparon de
seis juegos y eliminaron a los Knicks
de Nueva York en la finale de la con-
ferencia Este, tras derrotarlos ayer
125-108, avanzando así a la final de
la NBA. 

Indiana se llevó la victoria gracias
en parte a un Paskal Siakam que tuvo
un encuentro de 31 puntos, tres asis-
tencias y cinco rebotes en 36 minutos
dentro de la duela. 

A su vez, el que más generó por
los Knicks fue a Jalen Brunson con
sus 19 unidades, siete asistencias y
dos rebotes en 34 minutos dentro de
la duela. 

Con esto, Indiana avanzó a la final
de la NBA, donde el próximo jueves
enfrentarán en Oklahoma y en el
juego uno al Thunder. 

La escuadra de Indiana bus-

cará hacerse de su primer título
en la NBA, toda vez que
Oklahoma intentará conseguir su
segundo título. 

La mexicana Alejandra Llaneza ganó
ayer en el Santander Golf Tour LETAS de
Naturávila Golf (Ávila, España), donde en
una gran última jornada logró su primera
victoria profesional al superar en el playoff
de desempate a la holandesa Lauren
Holmey y la australiana Justice Bosio.

En pleno cumpleaños 37, la jugadora
olímpica firmó una extraordinaria vuelta

de 64 golpes (-9 al total) que le permitió
igualar en cabeza con Holmey y Bosio, a
las que terminó imponiéndose en un ajus-
tado playoff en el hoyo 18 tras embocar un
putt cuesta arriba de cinco metros que
desató la ovación del público.

Pese a arrancar la jornada con -1 al
total, a seis golpes del liderato, Llaneza
comenzó su remontada con dos birdies en

los primeros nueve hoyos y completó una
gran segunda vuelta en la que sumó seis
birdies, con tres consecutivos entre el 14 y
el 16, más otro en el 18, que la situaron
con -9 al total.

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS
Gabriela López terminó en el lugar 10

la tercera ronda del US Women’s Open de

la LPGA, donde registró -2 en el marcador
a nivel general y hasta 214 golpes luego de
54 hoyos de 18 cada uno. 

A falta de la ronda de hoy, López se
encuentra a cinco golpes bajo par (-7) de la
líder sueca Maja Stark. 

Emilio González terminó décimo sexto
en la penúltima ronda del UNC Health
Championship de la Korn Ferry Tour, reg-
istrando un -8 en el marcador para
quedarse a ocho golpes bajo par (-16) del
hasta ahora líder Trace Crowe. 

Reina PSG en 
la Champions

¡Se desploma!

Pierde el ciclista 
mexicano el liderato
en la clasificación del
Giro de Italia y tendrá
que conformarse con

el subcampeonato

Va Cruz Azul por la Conca

La Máquina, a ver si ahora.

Pacers, a final de la NBA

Se impone mexicana en el Golf Tour

Indiana se enfrentará al Thunder.

Alejandra Llaneza.

Se queda América sin Mundial de Clubes

Las Águilas, sin tetra y sin mundial.

2-1

19:00 Horas

Estadio Olímpico

2-1

108-125
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El equipo Urawa Red Diamonds será

el tercer rival de Rayados en la fase de

grupos del Mundial de Clubes, y no por

el hecho de ser japoneses y tener la eti-

queta de “inexperto en el futbol”, tendría

que ser visto como un rival “a modo”

para el cuadro regiomontano. 

De hecho, los equipos japoneses

tienen un saldo positivo cuando les toca

enfrentar a los clubes mexicanos.

En 2007, en el Mundial de Clubes

de ese año, el equipo nipón Gamba

Osaka superó 1-0 al Pachuca, toda vez

que el cuadro japonés Kashiwa Reysol

igualó 1-1 con Monterrey en la edición

de ese torneo en 2011, pero eliminaron

a los regios en penales tras vencerlos

4-3. 

Mientras tanto, en el Mundial de

Clubes del 2018, Kashima Antlers

superó 3-2 a las Chivas, y por último, los

japoneses Urawa Reds vencieron 1-0 al

León en el Mundial de Clubes del pasa-

do 2023. 

Ante esta situación, los clubes japone-

ses tienen un balance de tres victorias y

un empate ante cuadros mexicanos y

dicho historial buscará mantenerlo o

mejorarlo aún más la escuadra del Urawa

Red Diamonds cuando enfrenten el próx-

imo 25 de junio al Monterrey, en el cierre

de la fase de grupos del Mundial de

Clubes. 

EN RIVER PLATE 
RESPETARÁN A RAYADOS 

Lejos de sentirse superiores o por

encima de Rayados, en River Plate, rival

del club regio en el próximo Mundial de

Clubes de la FIFA, han preferido tener el

máximo respeto posible al equipo mexi-

cano. 

En entrevista con la propia FIFA,

Enzo Pérez, capitán de River Plate, cata-

logó a Rayados como “un club impor-

tante” y dijo que ante los mexicanos ten-

drán un partido trascendental en el certa-

men, además de que dejó claro que los

respetarán en todo sentido como así le

harán con sus restantes adversarios. 

“El objetivo de River, siendo un

equipo tan grande es llegar lo más lejos

posible, sabiendo y respetando a todos

los clubes que vamos a tener enfrente, en

este caso Inter de Milán, Monterrey de

México que será un partido importante y

Urawa de Japón en la fase de grupos”,

expresó. (AC)

Los Rayados y su técnico

Domènec Torrent cerraron ayer su

sexto día de pretemporada y quin-

to en el trabajo futbolístico, de cara

a su debut en la fase de grupos del

próximo Mundial de Clubes, en

donde el 17 de junio enfrentarán al

subcampeón de Europa, Inter de

Milán. 

El cuadro regio entrenó en las

instalaciones de El Barrial, donde

ahora el ensayo constó de mucho

trabajo de futbol a espacios reduci-

dos y jugadas a balón parado en

ofensiva y defensiva. 

La práctica fue intensa en todo

momento ya que el técnico pidió a sus

jugadores mucha intensidad y que

nadie se quedara parado, toda vez de

que buscara tener un equipo ágil en

movilidad y con mucha velocidad

para la temporada que viene. 

Se espera que los Rayados

sostengan este domingo el último

entrenamiento de ellos en la sem-

ana, además de que este sea de

solamente una sesión, la de hoy

por la mañana. 

SE IRÁN BERTE Y ANDRADA
Germán Berterame y Esteban

Andrada podrían salir del

Monterrey cuando termine el próx-

imo Mundial de Clubes, o al

menos eso es una posibilidad. 

Andrada interesa a varios

clubes argentinos y uno de ellos es

el equipo Velez Sarfield, mientras

que Berterame es consciente de

que Atlético de Madrid de España

es el dueño del 50 por ciento de sus

derechos federativos y el plan es

venderlo apenas termine el próxi-

mo Mundial de Clubes. (AC)

Alberto Cantú                                                                                                    

Los Rayados del Monterrey, en su categoría sub 15, se coronaron
campeones del Clausura 2025 ayer, al vencer a las Águilas del América
2-1 en la final de vuelta en la capital del país para un global de 3-1.

Los goles de los albiazules fueron obra de Adán Sánchez y Edy Lugo. (AC)

Juan José Purata seguirá en la defensa

de los Tigres por lo menos unos cuatro

años más, informó una fuente a El

Porvenir. 

El central potosino renovó contrato

con los felinos, mismo que ahora

finalizará hasta mediados del 2029. 

Purata culminaba contrato con Tigres

a finales de este mes, pero finalmente

decidió renovar el contrato con el club ya

que también así lo quiso la directiva feli-

na y el técnico Guido Pizarro. 

El antes citado tenía una oferta de las

Chivas, la cual rechazó al considerar que

el ofrecimiento económico era mejor

para seguir en Tigres. 

De esta forma, Purata seguirá en la

defensa de Tigres de cara a la temporada

2025-2026, donde buscará afianzarse

como un hombre de confianza para el

técnico Pizarro. (AC)

La Selección Mexicana de Futbol

Femenil Sub-20 superó 4-0 a Panamá y

se clasificó al Mundial de la categoría

que será en Polonia 2026.  

En su segundo encuentro del

Premundial de Concacaf que se celebra

en Costa Rica, el conjunto azteca no tuvo

dificultad en vencer a las canaleras. 

Las anotaciones de las mexicanas en

este partido fueron obra de Alice Soto,

Monserrat Saldívar y los otros dos tantos

de la jugadora Deiry Ramírez. 

De esta forma, la escuadra nacional ya

registra dos victorias en este Premundial

luego de también vencer a Nicaragua el

jueves pasado. 

Tras esta situación, el conjunto mexi-

cano continuará con su participación en

este torneo cuando mañana enfrenten a

Canadá. 

Tapatío sacó ventaja en la final

de ida del Campeón de Campeones

de la temporada 2024-2025 en la

Liga de Expansión, venciendo 1-0

en casa a los Leones Negros de la

UDG. 

Con un gol Francisco Javier

Méndez Lara al 28’ de acción, el

cuadro del Tapatío se llevó la vic-

toria en el estadio Jalisco. 

De esta forma, el juego de

vuelta será en el estadio Jalisco y

sucederá el próximo sábado, a las

19:00 horas. 

Tras concretarse el título de su equipo

en la Liga de Campeones de la UEFA,

miles aficionados del PSG causaron dis-

turbios en las calles de París, en Francia,

incluso desde antes de que se concretara

el triunfo. 

En los minutos previos al terminar el

encuentro, aficionados radicales del PSG

lanzaron fuegos artificiales ante la

policía de la capital de Francia. 

Aunado a eso, algunos autos y estruc-

turas de la capital francesa fueron que-

mados por los fans del PSG. 

Por esto y más es que la policía tuvo

que intervenir y lograron detener a varios

fans del club francés, aunque se

desconoce el número exacto de los cap-

turados. 

Se espera que el PSG tenga este

domingo un festejo en las calles de la

ciudad y en un autobús puedan disfru-

tar sus jugadores con su gente el trofeo

de la Liga de Campeones de la UEFA,

además de que lo más seguro es que

todo inicie en el Campo de los Elíseos

y finalice en el estadio Parque de los

Príncipes. 

Guillermo Ochoa buscará manten-

erse una temporada más en el futbol

europeo y para eso deberá evitar el

descenso con su equipo AVS en la Liga

de Portugal. 

El mexicano, quien es el portero del

AVS desde el inicio de la temporada

2024-2025, jugará hoy el playoff de

vuelta frente al Vizela. 

Prácticamente el ganador de este

playoff seguirá la próxima temporada

en la primera división del futbol luso,

toda vez que el perdedor bajará a la

segunda categoría. 

Cabe señalar que el juego de vuelta

entre AVS y Vizela será en la cancha de

estos segundos e iniciará a las 12:45

horas de este domingo. 

La escuadra de Ochoa llegará al

encuentro de vuelta con una ventaja de

3-0, aspecto por el cual superarían este

playoff con cualquier victoria o empate

en el encuentro de la revancha,así como

también con una derrota que no sea

mayor a dos tantos. 

De haber una remontada del Vizela

que sea por cuatro goles o más de difer-

encia en los 90 minutos, eso significaría

el descenso de Ochoa y de su club a la

segunda división del futbol portugués. 

Los japoneses, ¿un flan?
En los enfrentamientos ante los mexicanos,
los nipones mantienen dominio, por lo que
Urawa Red Diamonds no será sencillo para

el Monterrey en el Mundial de Clubes

Monterrey, cada vez más cerca de la justa mundialista.

Cumplen Rayados sexta
práctica con Torrent

Renueva Purata por cuatro años más con Tigres

Rayados Sub-15 se coronan

Se clasifica al Mundial la Femenil Sub 20

Aventaja Tapatío en Campeón
de Campeones de la Expansión

Disturbios en París en festejos por título del PSGBuscará
Ochoa evitar
el descenso

Las emociones se salieron de control.

Las juveniles mexicanas, un gran logro.

Juan José Purata.

EL Urawa Reds Diamonds, rival del Monterrey en el mundial.
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La falta de madurez fue el mayor
adversario de Isaac del Toro, quien final-
mente no ganará el Giro de Italia, lo cual
tiene decepcionado al de Ensenada,
según palabras del propio ciclista mexi-
cano. 

“El sueño era ganar, pero me ha falta-
do madurez para cerrar la victoria y es
decepcionante, estoy decepcionado y
esto es lo cruel del ciclismo”, expresó en
charla con la prensa italiana. 

Al final, Isaac del Toro culminó
segundo en la clasificación del Giro de
Italia apenas a sus 21 años. 

El mexicano tendrá otra oportunidad
de revancha cuando compita en el próxi-
mo Tour de Francia que iniciará el jueves
de la siguiente semana. 

NO HA SABIDO: CARAPAZ 
El ecuatoriano Richard Carapaz crit-

icó al mexicano Isaac del Toro, al que
culpó de “no saber correr bien” para con
ello no haber conseguido el título en el
Giro de Italia. 

Carapaz, quien culminó tercero en la
clasificación del Giro de Italia, habló
sobre el mexicano apenas haber termina-
do la etapa 20 y lanzó duras críticas hacia
el nacido en Ensenada, Baja California. 

“Podríamos haber sido los más fuertes
pero ganó el más inteligente. Al final él
perdió el Giro, no ha sabido correr bien y
al final ha ganado el más inteligente”,
expresó a la prensa en Italia. 

A su vez, Julián Alberto Carpio, ex
ciclista mexicano, criticó al equipo UAE
por la derrota de Alcaraz en el Giro de
Italia. 

“Regalaron el Giro de Italia, los direc-
tores técnicos del UAE Emirates. No
alcanzo a entender por qué no hicieron
ese gran esfuerzo por defenderlo. 

“Le faltó el apoyo técnico y en su
juventud pudo cometer un error, como el
estar mirando cara a cara con Carapaz.
Fue solamente un error el que cometió, y
una pérdida de ese tamaño… espero que
lo tome en cuenta”, comentó.

Max Muncy conectó dos
jonrones de tres carreras e
igualó su récord personal con
siete carreras impulsadas, ayu-
dando a los Dodgers de Los
Ángeles a aplastar el sábado
18-2 a Aaron Judge y los
Yanquis de Nueva York.

Los Dodgers lograron 21 hits y
fue el mayor número de carreras
que han conseguido contra los
Yanquis, cuyos únicos puntos
vinieron de los jonrones 20 y 21 de
Judge. Los Ángeles estableció un
récord de carreras por un equipo de
la Liga Nacional contra los
Yanquis.

Los Dodgers batearon en las dos
primeras entradas, castigando al
abridor de los Yanquis, Will

Warren (3-3). Necesitó 39 lanza-
mientos en la primera cuando los
Dodgers lideraban 4-0 y apenas
estaban comenzando.

El batazo de 400 pies de Muncy
en la segunda fue su jonrón
número 200 en su carrera.

El abridor de los Dodgers,
Landon Knack (3-2), permitió una
carrera y cinco hits en seis entradas
con seis ponches.

Por los Yanquis, el dominicano
Jasson Domínguez de 4-1. El vene-
zolano Jorbit Vivas de 3-1.

Por los Dodgers, el cubano
Andy Pagés de 4-1 con una anota-
da y una producida. El dominicano
Teoscar Hernández de 3-0 con una
anotada. El boricua Enrique
Hernández.

El automovilismo mexicano sigue
en buenas manos con Rafael
Villagómez y Santiago Ramos,
quienes lograron hacerse de podios
en sus carreras de la Fórmula 2 y
Fórmula 3. 

Villagómez acabó tercero en la sprint
de la Fórmula 2 del Gran Premio de
España, donde Santiago culminó segun-
do bajo ese mismo formato y en dicho
circuito de Barcelona, aunque en la
Fórmula 3. 

Ramos, piloto de Amersfoort Racing,

había iniciado octavo y culminó segun-
do, aspecto por el cual su resultado fue
más que positivo. 

A su vez, Rafael Villagómez del
equipo VAR terminó tercero en la
Fórmula 2 luego de remontar 17 puestos
tras arrancar vigésimo. 

De esta forma es que ambos mexi-
canos tuvieron buenos resultados en el
Gran Premio de España y lo hicieron en
las categorías F2 y F3, lo que sin duda
alguna es una buena noticia para el auto-
movilismo del país.

Óscar Piastri, piloto de
McLaren en la Fórmula 1, saldrá
en la pole position para el Gran
Premio de España de este domin-
go. 

Con una vuelta de un minuto,
11 segundos y 546 milésimas en la
Q3, el piloto australiano de
McLaren se hizo del lugar de priv-
ilegio para la carrera de este
domingo. 

Producto de esa gran vuelta en la
Q3, Piastri superó en la pelea por la pole
position a su compañero Lando Norris,
quien tuvo su mejor intento en un tiem-
po de un minuto, 11 segundos y 755
milésimas. 

Max Verstappen de Red Bull
Racing largará tercero luego de ser
superado en la pelea por la pole
position solamente por los dos
hombres de McLaren, aunque la
sesión de clasificación fue positiva
para el holandés si se toma en
cuenta que acabó por delante de 17

pilotos. 
La sesión de clasificación fue

una réplica de lo sucedido en el
tercer entrenamiento, donde
McLaren dominó con Piastri y
Norris, los cuales marchan
primero y segundo en el campe-
onato de pilotos respectivamente. 

Sólida sesión de clasificación
para Piastri, piloto que lidera el
campeonato con tres puntos de
ventaja y el cual deberá quedar
hoy por delante de Lando si es que
quiere conservar en la cima. 

A su vez, decepcionante sesión
de clasificación para Yuki Tsunoda
de Red Bull Racing, piloto que sal-
drá último en la carrera que será de
20 conductores, en donde el
argentino Franco Colapinto de
Alpine largará décimo noveno. 

De esta forma, está todo listo
para el Gran Premio de España,
mismo que será a las 07:00 horas
de este domingo. 

Al regio Patricio O’Ward le
tocará remontar en el Gran
Premio de Detroit de la IndyCar,
en lo que será una carrera que
iniciará hoy por la mañana. 

El piloto del equipo Arrow
McLaren no tuvo ayer una
buena sesión de clasificación
para la carrera de hoy en el cir-
cuito callejero y saldrá décimo
octavo. 

O’Ward competirá en la car-
rera ante otros 27 pilotos y sal-
drá décimo octavo ya que no
tuvo vueltas competitivas en la
sesión de clasificación, donde
fue superado por 17 conduc-
tores. 

La falta de ritmo competi-
tivo en su coche le hizo el ni

siquiera clasificarse a la con-
tienda de los 12 más rápidos y
por obvias razones no compi-
tió por la pole position, la
cual terminó siendo para
Colton Herta de Andretti. 

Tras esta situación, el Gran
Premio de Detroit en la IndyCar
será este domingo y comenzará
en punto de las 10:30 horas. 

SUÁREZ 32, EN NASHVILLE 
El regio Daniel Suárez ten-

drá que remontar y mucho si es
que quiere tener un buen resul-
tado este domingo en el Súper
Óvalo de Nashville, en la
Nascar Series de Estados
Unidos. 

Suárez, quien compite en el

equipo Tranckhouse Racing,
saldrá trigésimo segundo para la
carrera de este domingo. 

El mexicano tuvo una pobre
sesión de clasificación de 39
pilotos, en donde solamente fue
más rápido que siete conduc-
tores y en la cual la pole position
terminó siendo de Chase
Briscoe de Toyota. 

A su vez, Suárez tendrá en
Nashville la revancha inmediata
a lo que le pasó el domingo
pasado en Charlotte, lugar en el
que no sumó puntos tras ser
chocado por otro piloto. 

Cabe señalar que la carrera
de Suárez en el Súper Ovalo de
Nashville va a ser este domingo
a las 17:00 horas. 

Los Sultanes de Monterrey dominaron a
Rieleros de Aguascalientes 10-5 en un
segundo encuentro de la serie, en juego que
concluyó en la parte alta de la séptima entra-
da debido a la presencia de lluvia en el
Alberto Romo Chávez.

Manny Bañuelos se adjudicó su tercer
laurel de la temporada; el serpentinero zurdo
lanzó por espacio de cinco innings dejando
una labor monticular de seis imparables y
cuatro carreras -dos cuadrangulares-, una
base por bolas y cuatro ponches. En con-
traste, Ronald Medrano cargó con la derro-
ta.

Rieleros abrió la pizarra en la parte baja
de la primer entrada gracias a un vuelacer-
cas de Ángel Reyes, quien se trajo por
delante a Andretty Cordero desde la inicial
para timbrar las primeras dos carreras del
juego.

En la apertura del tercer rollo, el poderío
regiomontano se hizo presente con un
explosivo ataque de tres cuadrangulares.
Primero Esteban Quiroz dio la vuelta a la
pizarra conectando un grand slam; sumando

así su tercer tablazo de vuelta completa y
alcanzando la docena de carreras impul-
sadas

Enseguida, el back to back corrió por
cuenta de Víctor Hugo Mendoza, con su
sexto tablazo de vuelta completa de la tem-
porada, “la Chule” desapareció la esférica
por todo el jardín izquierdo.

Del mismo modo, Josh Lester alcanzó la
media docena de cuadrangulares botando la
pelota por el jardín derecho, y la novena
sultán ponía el 6-2 momentáneo en el elec-

trónico.
El equipo hidrocálido recortó distancias

en el cierre del tercer rollo; tiro descontrola-
do de Manny Bañuelos, permitió a Orlando
Martínez llegar a home desde la antesala.
Después, Ángel Reyes bateó su segundo
bambinazo de la noche y onceavo en su
récord personal para colocar el 6-4 parcial.

Los Sultanes pusieron tierra de por
medio en el inicio del quinto episodio gra-
cias al cuarto home run regiomontano del
juego. Carlos Soto puso en órbita la esférica
y, con Zoilo Almonte y Asael Sánchez en los
senderos, impulsó tres carreras para ampliar
la ventaja.

Víctor Mendoza volvió a aparecer con el
madero en la apertura del sexto inning con
un sólido triple al fondo del callejón dere-
cho, impulsando la décima rayita sultán y
sellando una actuación personal de 4-2.

Finalmente, en la conclusión de ese sexto
capítulo, un wild pitch de Juan Gámez
derivó en anotación para Ángel Reyes,
quien timbraba la quinta carrera para los
locales.

El tenista serbio Novak Djokovic
no tuvo problemas y avanzó a la
cuarta ronda del Roland Garros de
Francia, tras vencer en la tercera
ronda al austriaco Filip Misolic por
parciales de 6-3, 6-4 y 6-2, lleván-
dose así el triunfo. 

Tras esta situación, Novak
Djokovic avanzó de ronda y será
en las próximas horas cuando
conozca a su rival en esa instancia. 

En más actividad, Jannik Sinner

avanzó a la cuarta ronda, vencien-
do en una anterior y por parciales
de 6-0, 6-1 y 6-2 a Jiri Lehecka. 

Mientras tanto, Coco Gauff
avanzó a la cuarta ronda del
Roland Garros de Francia,
superando por parciales de 6-1 y 7-
6 a Marie Bouzkova, toda vez que
Jessica Pegula logró lo mismo con-
tra Marketa Vondrousova, a la cual
superó por marcadores de 3-6, 6-4
y 6-2. 

Por no ganar el Giro de Italia  

Isaac del Toro, 
decepcionado 

Max Muncy.

¡Mega humillada!
Apalean Dodgers a Yanquis 18-2,
con jonrón 200 de Muncy incluido

Mexicanos hacen podios en F2 y F3 en España 

Logra Piastri la pole position
para el GP de España 

Saldrá O’Ward 18 en Detroit 

Sultanes empatan serie bajo la lluvia

Djokovic ya está en la cuarta ronda del Roland Garros.

Sigue Djokovic adelante

Hoy se corre el GP de Detroit.

Rafael Villagómez.

El ciclista mexicano asumió sus errorres.

Sultanes ganó en siete entradas.
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Con un "Pedro, hermano, ya eres mex-
icano"; algún grito de "te quiero" y "soy
tu fan", así como varios celulares apun-
tando a su figura, Pedro Pascal arribó esta
noche a la CCXP México para platicar
brevemente de la cinta "Los 4 fantásticos,
primeros pasos".

"Puedo decirles que está muy buena,
vayan a verla, la hemos hecho para ust-
edes", dijo en español a los 2 mil fans
concentrados en el auditorio principal del
evento.

"México, México, México, exclamó".
Pascal no llegó solo, sino acompañado

por Vanessa Kirby, quien interpreta a Sue
Storm, la Mujer Invisible, Joseph Quinn,
quien es Johnny Storm, el Hombre en
Llamas y Ebon Moss, La Mole.

En esa cinta que llegara el 24 de julio a
salas, los superhéroes combatirán a

Galactus El Devorador de Universos y a
Silver Surfer

Vanessa Kirby recodó lo incómodo de
usar trajes entallados, pero bellos por ser
retro de los años 60.

Despiden a ‘Andor’
El actor mexicano Diego Luna, junto

con el actor australiano Ben Mendelsohn,
la actriz estadounidense Adria Arjona y la
actriz irlandesa-australiana Genevieve
O'Reilly convivieron el viernes con cien-
tos de fans de Star Wars en el evento Una
noche con Andor en el Teatro del Gremio
de Escritores de Beverly Hills, California.

En el evento compartieron sus
momentos favoritos de la serie, que llegó
a su final en abril, como la masacre de
Ghorman, la cual Luna describió como
"intensa, profunda y emotiva", debido a
todas las acrobacias, los efectos y las
peleas que tuvo.

Invita Pedro Pascal a México a ver los ‘4 fantásticos’

La propiedad fue alquilada por el músico Gustavo Cerati entre 2001 y 2003
y recientemente vendida para construir un edificio.

EL UNIVERSAL.-                                          

La cantante Rihanna está de luto por
la muerte de su papá Ronald Fenty, tenía
70 años y luchó contra una breve enfer-
medad en un hospital de Los Ángeles,
según reportes del sitio TMZ.

Hace unos días, el hermano de la
artista, Rajad Fenty, fue fotografiado lle-
gando al Centro Médico Cedars-Sinai,
donde se presume también estaba la can-
tante, quien recientemente compartió

que está embarazada por tercera vez.
Rihanna estaba reconciliada con su

padre después de que por mucho tiempo
estuvieron distanciados, se dice que
Ronald luchó contra episodios de violen-
cia doméstica, el alcoholismo y la adic-
ción al crack, además trató con violencia
a Monica Braithwaite, mamá de la artista
y de sus hermanos Rajad y Rorrey.

En 2019, la relación entre padre e hija
se tensó gravemente debido a una
demanda interpuesta por Rihanna contra

su padre, a quien acusó de usar su nom-
bre para enriquecerse sin su autorización
mediante una empresa llamada Fenty
Entertainment

Los padres de Rihanna se separaron
en 2002, cuando la carrera de Rihanna
empezaba a despegar.

En febrero de 2023, Ronald le dijo a
TMZ que estaba muy contento porque su
hija y A$AP Rocky estaban esperando
otro hijo juntos y que estaba ansioso por
ser parte de la vida del bebé.

Es Opal Suchata Miss Mundo 2025

La relación entre Rihanna y su padre había sido conflictiva, marcada por vio-
lencia doméstica, adicciones y una demanda legal.

REDACCIÓN.-                                           

La modelo tailandesa Opal Suchata
Chuangsri, de 21 años, fue coronada el
sábado como la nueva Miss Mundo en la
edición número 72 del certamen, cele-
brado en el estado de Telangana, India. 

La joven, estudiante de Relaciones
Internacionales, se convirtió en la
primera representante de Tailandia en
ganar este título, en una gala que reunió
a más de 100 participantes de distintos

países y territorios.
Opal recibió la corona de manos de la

checa Krystyna Pyszková, Miss Mundo
saliente, al final de una transmisión tele-
visada que se extendió durante tres
horas. 

En la ronda final de preguntas, la tai-
landesa destacó que las acciones hablan
más que las palabras, especialmente para
quienes son vistas como modelos a
seguir:  

“Siempre hay alguien mirando”, afir-

mó con convicción.La ahora Miss
Mundo ya había alcanzado notoriedad
en otro concurso internacional al quedar
como tercera finalista en el Miss
Universo 2024, cuya ganadora fue la
danesa Victoria Kjaer. 

Sin embargo, su decisión de partici-
par en el certamen de Miss Mundo gen-
eró controversia, pues violó las cláusulas
de exclusividad del Miss Universo, lo
que le costó su puesto como finalista.

En esta edición, la etíope Hasset
Dereje Admassu fue nombrada primera
finalista y también recibió el título de
Miss Mundo África. 

Las representantes de Martinica y
Polonia obtuvieron los títulos continen-
tales de América y el Caribe, y de
Europa, respectivamente, completando
así el cuadro de ganadoras regionales.

Sin embargo, el certamen no estuvo
exento de polémica. 

La representante de Inglaterra, Milla
Magee, renunció alegando haber sido
víctima de explotación por parte de la
organización, una acusación que fue
negada con firmeza por los organi-
zadores, quienes argumentaron que su
retiro obedeció a una emergencia famil-
iar.

Además, cabe mencionar que la
inversión de aproximadamente 24 mil-
lones de dólares por parte del Gobierno
de Telangana para la organización del
evento generó un fuerte debate político
en India, donde sectores críticos cues-
tionaron el uso de recursos públicos en
un contexto de restricciones presupues-
tarias y prioridades sociales más
urgentes.

Fallece el padre de Rihanna a los 70 años de edad

La gala se celebró en Telangana, India, y contó con la participación de más
de 100 concursantes de todo el mundo.

EL UNIVERSAL.-                                    

Durante la demolición de una vivienda
que alguna vez fue hogar del fallecido
músico Gustavo Cerati, se realizó un hal-
lazgo escalofriante: restos humanos enter-
rados en el terreno.

De acuerdo con reportes de medios
argentinos, todo ocurrió en el barrio de
Coghlan, en una propiedad que el intér-
prete alquiló entre 2001 y 2003.

Vendida recientemente, la casa pasó a
manos de nuevos dueños que planearon
su demolición para levantar un edificio.
Fue durante estas labores que los obreros
encontraron los restos óseos y, tras una
revisión inicial, la policía confirmó que
eran humanos.

La propiedad está ubicada en la calle
3700 de la Avenida Congreso, una de las
principales vías de la zona. Según el
medio TN, la policía científica recogió los
huesos para realizar las pericias prelim-

inares. Dependiendo de los resultados, la
investigación podría pasar a la Justicia
Federal. Así lo indicó el Dr. Martín López
Perrando, quien informó que intervino la
Fiscalía Nacional en lo Criminal y
Correccional Nro. 61.

¿Quién es la dueña 
de la casa?

La propietaria es hermana del actor
argentino Boy Olmi. Según relató, ella y
su exmarido la compraron hace 30 años al
hijo de una mujer alemana, Olga
Schuddekopf. También mencionó que,
antes de su adquisición, la familia euro-
pea que habitó el lugar había mantenido
un geriátrico, y que hace 150 años allí
también existieron una capilla y un
establo.

Respecto al hallazgo, según el medio,
las hipótesis apuntan a que los restos
podrían corresponder a la época del ger-
iátrico o incluso ser anteriores.

Descubren restos humanos
donde vivió Gustavo Cerati

Se casan Robin Thicke y April
Love Geary en Cabo San Lucas

La modelo lució un vestido de encaje blanco y el cantante optó por un
esmoquin negro con una rosa blanca en la solapa.

El público saludó al actor con
“Pedro, hermano, ya eres mexicano”.

EL UNIVERSAL.-                               

Netflix anunció los proyectos que
pronto se podrán ver en su plataforma
durante el TUDUM 2025.

Entre los primeros anuncios que se
hicieron está la tercera y última temporada
de "El Juego del Calamar", donde los fans
podrán conocer el desenlace a partir del 27
de junio.

El 12 de diciembre de 2025, la película
"Un misterio de Knives Out" traerá al
rudo detective Benoit Blanc (Daniel
Craig). 

Una de las apariciones que más emo-
cionó al público fue la presentación del
doctor "Tony Tony Chopper", una especie
de venado enano y el nuevo personaje en
la historia de One Piece, cuya segunda
entrega llegará a la plataforma en 2026. 

Además, Guillermo del Toro, en
noviembre de este año dará a conocer su
versión de Frankenstein. Por ello, se pre-
sentó el tráiler de la emocionante cinta.

Otro de los anuncios fue la llegada de
la segunda parte de "Happy Gilmore",
después de casi 30 años. Para los amantes
de "Stranger Things", la quinta también
fue anunciada. 

También la segunda temporada de
"Merlina" estará disponible en la platafor-
ma en dos partes.

REDACCIÓN.-                                      

El cantante Robin Thicke y la modelo
April Love Geary contrajeron matrimo-
nio el viernes 30 de mayo en una ceremo-
nia íntima celebrada en Cabo San Lucas,
México, tras casi una década de relación y
seis años de compromiso. 

La pareja estuvo rodeada de famil-
iares, amigos y un entorno natural espec-
tacular frente al mar.

La ceremonia fue descrita por los asis-
tentes como romántica y emotiva, donde
varios momentos del evento fueron com-
partidos en redes sociales, incluyendo
imágenes del altar y la entrada de Thicke
al ritmo de “Hallelujah” de Leonard
Cohen, captado por uno de los invitados.

April, de 30 años, lució un vestido de
encaje blanco con un velo largo, mientras
que Robin, de 48, optó por un esmoquin
negro clásico, gafas de sol y una rosa
blanca en la solapa. 

Además, los tres hijos de la pareja,
Mia Love, de 6 años; Lola Alain, de 4; y
Luca Patrick, de 2, estuvieron presentes

durante la celebración.
La historia de amor entre Thicke y

Geary comenzó en 2014, poco después de
que el cantante se separara de su entonces
esposa, la actriz Paula Patton, con quien
tiene un hijo de 14 años, Julian Fuego. 

La pareja hizo su debut oficial como
novios en el Festival de Cine de Cannes
en 2015. Uno de los momentos más
recordados de su relación ocurrió en
diciembre de 2018, cuando Thicke le pro-
puso matrimonio por primera vez a

Geary, quien entonces estaba embaraza-
da. 

La modelo compartió en redes sociales
su respuesta con un entusiasta: “SÍ, SÍ,
1000 veces SÍ”. Semanas antes de su
boda, Thicke sorprendió nuevamente a
Geary con una segunda propuesta de mat-
rimonio durante un viaje a Cannes,
entregándole un nuevo anillo diseñado
por una de sus mejores amigas, Nikki
Erwin, de Established Jewelry.

Geary documentó detalles de la boda
en su Instagram Story, incluyendo imá-
genes de la ceremonia, los vestidos de las
damas de honor y los momentos más
emotivos del evento. 

También agradeció a quienes la ayu-
daron en los preparativos, destacando lo
especial que fue vivir ese día con sus seres
queridos.

La pareja, que ha compartido altibajos
y momentos memorables a lo largo de
más de nueve años, finalmente formalizó
su unión con una celebración que, según
sus propias palabras, fue “un sueño hecho
realidad”.

Tras casi una década juntos, la pare-
ja selló su amor.

Presenta Netflix sus
próximos estrenos

Lady Gaga cerró el evento con una
performance inspirada en Merlina.

Opal Suchata Chuangsri, de origen tailandés, se convirtió en la primera
representante de su país en obtener el título universal al ser coronada.



Todo mundo habla de narrativas, se
lee, se escucha, los analistas mencionan
la palabra narrativa para referirse a los
discursos desde quienes detentan el
poder. Hasta hace poco sólo relacionaba
la palabra narrativa con la novela y el
cuento. Con el arte de narrar. Pero los
tiempos contemporáneos han populariza-
do el sentido primigenio de contar histo-
rias. El espíritu de la narrativa literaria es
revelar verdades de la condición humana
desde la ficción que crean las palabras
(La verdad de las mentiras, diría Vargas
Llosa), pero las narrativas a las que ahora
se alude son los discursos mediante los
cuales se nos cuentan como verdades las
mentiras. Trump es el gran ejemplo de
cómo una sola frase —make America
great, los migrantes son delincuentes—
engatusa a los escuchas que las absorben
como verdades y actúan en consecuen-
cia.

Estamos por vivir este domingo la
elección de quienes impartirán justicia en
el país desde sus diferentes roles o
escaños. La narrativa oficial elige un
tono entusiasta para promover la partici-
pación electoral; utiliza frases como por
primera vez en la historia del país, un sis-
tema de justicia para el pueblo, tú
eliges… (blablablá… diría Bart
Simpson). Animan a lo largo y ancho del
país a que participemos de la descabella-

da (este calificativo es mío) y compleja
propuesta. Se nos está pidiendo a los ciu-
dadanos que estudiemos las propuestas
de un gran número de participantes para
que, quién sabe con qué criterio, demos
nuestro voto a menganita o fulanita, men-
ganito o fulanito. Me parece muy bien la
voluntad de quienes quieren formar parte
de las seis boletas como candidatos de
este propósito. Hago un esfuerzo por
pensar bien: digamos que hay una volun-
tad de trabajo y de servicio. Lo que resul-
ta desproporcionado es que seamos los
ciudadanos los responsables de una
decisión tan delicada que requiere estar
armado de criterios especializados para
llenar seis boletas que precisaron de tuto-
riales para explicar la dinámica. Casi
resulta una derivada natural que se repar-
tan acordeones para un sistema poco
comprensible, en la prepa había quienes
vendían acordeones. Ahora el acordeon-
ismo es un negocio de poder político
descarado.

La narrativa oficial nos informa que
tenemos la oportunidad de tener voz y
voto en la cancha de la justicia en el país
y acabar con la corrupción. ¿De verdad?
Pretende que sea la voluntad de la may-
oría la que tiene la razón en un tema de
especialidad. No veo por qué no al rato
vamos a ser los ciudadanos quienes eli-
jamos por votación popular a los profe-

sores universitarios, las coordinaciones,
los rectores. ¿Por qué no?, estudiamos
600 semblanzas y emitimos una decisión,
eso sí con equidad, mitad hombres mitad
mujeres. Nuestra voluntad siempre va a
tener razón. Aunque nuestros criterios
estén armados de ciertos intereses, o de la
coerción porque trabajamos para tal o
cual institución, o porque conocemos a
menganito, o por pura intuición. En la
propuesta para elegir a quienes deben
impartir y administrar la justicia a todos
los niveles y ser un poder independiente
de los otros poderes, un contrapeso, se
nos endilga una responsabilidad que no
nos corresponde. No hay duda que el sis-
tema de justicia en México es muy defi-
ciente, y de que a todos los niveles de
gobierno del país hay corrupción, sea el
partido que sea, nada garantiza que la

voluntad popular después de revisar
nombres y trayectorias —una forma de
narrativa que requiere tiempo y análisis
para conocer a fondo a los candidatos—
sea la solución.

Estamos ante las narrativas donde la
realidad se ajusta a las palabras y no
viceversa. No dudo que la narrativa para
los resultados que conoceremos el 2 de
junio ya esté escrita. Sólo falta colocar
algunos nombres. Así sea un puñado de
votantes los que genuinamente atiendan
el llamado y hagan una evaluación con-
cienzuda y personal, con la responsabili-
dad que ello implica y la dificultad de
hacerlo, la crónica será con bombo y
platillo. Triunfalista. Ésa es la narrativa
que atestiguamos, aunque el país esté
haciendo hoyos por todos lados.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Helen Adams

Keller

(Tuscumbia, 1880 -
Easton, 1968) Escritora
norteamericana. Invidente y
sordomuda, se especializó en
educación especial para dis-
capacitados. A causa de una
grave enfermedad que la
acometió a los diecinueve
meses de edad, Keller perdió
la vista y el oído, lo que le
impidió desarrollar el habla
durante sus primeros años de
vida. Cuando cumplió los
seis años, sus padres con-
trataron a una institutriz
irlandesa, Ann Sullivan,
quien le enseñó el lenguaje
de los sordomudos y que
marcaría un giro radical en su
vida.

Posteriormente, y junto
con su institutriz, prosiguió
sus estudios especiales en la
institución Horace Man
School para sordos, de
Boston, y en la Wright-
Humason Oral School, en
Nueva York. Allí no sólo
aprendió a hablar, leer y
escribir, sino que se capacitó
para cursar estudios superi-
ores. Siempre acompañada
por Ann Sullivan, desde 1900
hasta 1904 completó su for-
mación en el Radcliffe
College, donde se graduó con
la mención "cum laude".

Tras su graduación, Keller
realizó diversos viajes a
Europa y África. Su obra
publicada es, básicamente,
autobiográfica, ya que Keller
encontró en la escritura el
modo de objetivar y hacer
comunicable su difícil expe-
riencia. Sus libros pronto se
convirtieron en un ejemplo
de tenacidad y resistencia
frente a las adversidades de
la vida, especialmente las
limitaciones físicas.

Entre sus publicaciones
destacan La historia de mi
vida (1902), Optimismo
(1903) y especialmente El
mundo en el que vivo (1908),
libro que le valió su fama
internacional y en el que
narra el contraste entre la
riqueza de la vida íntima que
su alma albergaba y la men-
guada vida sensorial de la
que Helen Keller era víctima.

Otros títulos de su produc-
ción son Canción del muro
de piedra (1910), Fuera de la
oscuridad (1913), Mi religión
(1927), El medio de una cor-
riente (1929), Paz en el
atardecer (1932), El diario de
Hellen Keller (1938) y
Déjanos tener fe (1940). En
1934 Keller tuvo ocasión de
devolver los favores presta-
dos y la persistente dedi-
cación a su institutriz Ann
Sullivan cuando ésta perdió
la vista imprevisiblemente.
Keller publicó también
algunos artículos en la prensa
y en revistas especializadas.

El que es celoso, no es nunca
celoso por lo que ve; con lo que
se imagina basta

Jacinto Benavente

Cuando no se piensa lo que se
dice es cuando se dice lo que
se piensa

Jacinto Benavente

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

EL ASPECTO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Comencé a escribir porque era la
única manera en que podía detener el
llanto. Lo que no adivinaría es que la
costumbre de escribir traería aún más
lágrimas: veinte meses de lamentos diar-
ios, llené un valle con las lágrimas de
Cristo. Suspiraba gimiendo, pidiendo a
Dios que volviera su misericordia a mí y
que después de este destierro, me
mostrara el camino. (Salve Regina).

¿Qué me tenía llorando? Mi divorcio.
No había sido un divorcio cualquiera.
Esa separación fue muy distinta a la que
habría de vivir en otros matrimonios.
Hubo algo especial que yo no podría
definir en estos momentos, pero que hoy,
trece años después, aún me hace llorar
cuando lo recuerdo. El dolor y sufrimien-
tos eran intensos y la pena no pude sino
tratar de ahogarla en alcohol: durante
cinco años. Bebí diariamente durante ese
tiempo: al menos tres cuartos de botella
de whiskey al día. En total, tomé una
cantidad mayor de lo que muchos seres
humanos llegan a beber en una vida
entera. No lo pongo como ejemplo a
seguir, sino que ubico el tamaño del pozo
en el que caí, por lo que parecería un sim-
ple divorcio. Pero no era una simple sep-
aración: era la soledad profunda del
desterrado, la compulsa del bebedor que
se ha perdido totalmente en el pantano,
que intenta salir cada mañana y solo
logra hundirse cada vez más. 

De niño, todo lo que deseaba era lle-
gar a ser un compositor. Pero en los
momentos de dolor que describo, a los
treinta y siete años, luego de aquel divor-
cio, todo lo que deseaba era dejar de
beber y no podía. Cada día se encendía
una luz: aparecía como lámpara sobre el
pico de la botella de alcohol y caía en el
engaño: día con día, lunes a domingo,
escribía de once de la mañana a once de
la noche. Concluí una Memoria, luego de
poco más de seiscientos días de trabajo
diario. Terminé. Comencé un nuevo
proyecto de escritura, continué bebiendo.
Terminé una novela. Compuse música.
Pinté. Vivía en un estado alterado de con-
sciencia. Cada obra concluida llevaba su
inmenso baño de dolor y sufrimiento, su
propio valle de lágrimas.

Comprendí: los momentos de ale-
gría y dolor nos hacen aptos para la
creación: pero de esos dos, solo el
sufrimiento es lo suficientemente largo
para producir una obra maestra. Se
entenderá. El alcohol me hizo propenso a
nuevos caminos errantes, llenos de otros
dolores y sufrimientos: alucinaciones
devastadoras, eventos psicóticos, abrazos
a la muerte, llegué a sentirme abandona-
do durante años. (El dolor de Cristo en
capas).

Había momentos de respiro: lo con-
fieso. Porque ese dolor tenía el mérito de
que mis acciones estuviesen limpias de
pecado. (Hebreos 9:28). Y aunque algu-
nas de ellas pudiesen ser tachadas de fal-
tas por la antigua ley, los que me esperan
tienen oídos para oír: me aferraba a la ley
del amor. (Mateo 22: 36-40. Juan 13: 34-
35). Porque si Su sufrimiento fue físico,
Su recompensa también habría de ser
física. El secreto está en Una Divina
Forma Humana. (Retiro un sello de “A
Divine Image”, de William Blake).

¿Qué me hizo dejar de beber, luego
de mil ochocientos veinticuatro días? Un
evento psicótico: el fuego, el calor
estando a unos centímetros de distancia
del sol. Azufre insensato que no merecía.
“Los que me esperan han vivido parte del
dolor de Cristo en capas”. La funesta
evocación del peso del plomo en los pies.
La muerte insensata de los hijos. La
pesquisa de la noche. El contrabando y la
traición.

Tuve que volver a mis medicamen-
tos. Solo por un año, porque entonces se
rompió el candado y me fue permitido
volver a beber, en cantidades moderadas.
Ocurrió durante se desarrollaba una Serie
Mundial de Béisbol. El año de sobriedad
fue un primer ejercicio para la creación
en ese estado, sin necesidad de alterar la
consciencia. Hubo logros.

La aflicción se desencadena. La
muerte se yergue hasta que finalmente, el
abandono sucumbe. Entonces vinieron
momentos gloriosos de celebración de la
vida, apagados a ratos por inmensos
dolores. (“Life is your creation. Come on
Barbie, let’s go party”, con Aqua). Lluvia
de humillaciones en un nuevo trabajo.
(Más del dolor de Cristo en capas).
Destierros y más destierros. Y más.

¿Qué me hizo volver a dejar de
tomar? Una promesa de amor. ¿Por qué
regresé al alcohol? La separación. ¿Qué
me hizo abandonarlo otra vez? Una peti-
ción de Dios. ¿Por cuánto tiempo? Solo
Él sabe.

He sido encadenado, humillado,
rechazado y acosado. He sido persegui-
do, maltratado y azotado. (El dolor de
Cristo en capas). Para que conste en la
gloria… y su precio quede claro. Para
que quien busque, encuentre. El pago

compra y la batalla vale la pena, si se
tiene el valor.

VENGANZA ATÓNITA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Ella sospechó que su marido la iba a
engañar. El viernes, él llegó de la oficina
y le dijo que debía realizar un viaje de
trabajo durante el siguiente fin de sem-
ana, siendo empleado público de bajo
nivel. No durante ese fin de semana que
comenzaba, cuando tenían invitados de
la oficina colegas de él, como huéspedes
de cena; sino el siguiente fin. Era la
primera vez en su vida que debía hacer
un viaje de trabajo en días no laborales.
Ella no dijo nada, pero en la reunión con
los compañeros de trabajo, tentó la
situación y sacó a relucir el comentario:
su marido tenía reunión de trabajo el
siguiente fin de semana en un estado del
norte. Los colegas de oficina guardaron
silencio. No dijeron nada, pero
sospecharon que algún secreto estaba
involucrado. Ella también lo sospechó. 

El siguiente viernes, él tomó un
avión rumbo al estado de Sonora y luego
de tres horas de vuelo, arribó al
Aeropuerto Internacional Ignacio
Pesqueira García, en la ciudad de
Hermosillo. Se dirigió al hotel e hizo una
llamada: “Ya estoy aquí, te espero”.
Quedaron de verse en la calle, a una
cuadra del hotel. “No traigo condones”,
le dijo él. “Allá hay una tienda, ahí deben
tener”, dijo ella señalando la sucursal de
una cadena de supermercados nacional.

En el cuarto de hotel, él le vació las
manos a su cuerpo, llenándola de caricias
templadas. La desnudó como se le quita
la cáscara a la fruta. La recorrió comple-
ta con su lengua y labios, luego la pen-

etró como se siembra una semilla en el
campo. Eyaculó el mar sobre la orilla de
la playa.

Recostados, desnudos sobre la
cama, ella le dijo: “Cuéntame un secreto
que conozcas”. Lo primero que vino a su
mente fue decirle que era casado; pero no
lo hizo. Pensó un poco más y decidió
contarle que Dios era el Universo.
“¿Cómo es eso?”, preguntó ella. “Dios es
energía que no vemos, y está en todas
partes: es una energía especial, como si él
habitara una cuarta dimensión”. “El uni-
verso se expande”, le dijo ella.
“Efectivamente”, respondió él, para con-
tinuar: “El universo se expande hasta
estallar y comenzar de nuevo, con otro
Big Bang. Las estrellas y los planetas se
repiten de nueva cuenta. La mayor parte
de la humanidad vuelve a vivir su vida.
Así es que tal vez, no sea la primera vez
que tú y yo hacemos el amor; segura-
mente ya lo habremos hecho en una ver-
sión anterior de este universo”. Ella sin-
tió un escalofrío que le recorrió desde las
puntas de los pies a la coronilla en la
cabeza. “¿Cómo sabes eso?”. Él se quedó
pensando qué decirle. “Dios me lo
contó”, finalmente le dijo. Ella soltó una
carcajada. “Lo leíste en alguna parte”, le
respondió ella. “También está escrito”, le
aclaró él: “… Él inicia la creación y
luego la repite, para remunerar con
equidad a quienes han creído y obrado
bien. En cuanto a quienes hayan sido
infieles, se les dará a beber agua muy
caliente y sufrirán un castigo doloroso
por no haber creído”. (Corán 10:4).

Ella se quedó atónita y angustiada.
“¿O sea que el cielo y el infierno existen
y están en este mundo, cuando el univer-
so vuelve a crearse?”. “Podría ser”, le
dijo él. “Tú sabes, dime”. Se quedó en
silencio, observando las rendijas del aire
acondicionado por donde salía aire frío
que tenía hecho un tímpano el cuarto.

Luego de unos minutos, ella le
comentó que había una carne asada en
casa de unos amigos al día siguiente. Le
preguntó si quería ir. Él aceptó. Ella
quedó en recogerlo en el hotel, a
mediodía.

Estuvieron en la terraza de aquella
casa, platicando con otras dos parejas. Él
escuchó sobre las hazañas del grupo
cuando visitaban el Gran Desierto de
Altar y el Cerro de la Campana, sobre la
belleza de las playas de San Carlos y
Puerto Peñasco, la Bahía de Kino, entre
otras tantas cosas. Cuando oscureció, lo
llevaron a su cuarto de hotel.

Al día siguiente, domingo, regresó
a la Ciudad de México. Lo recogió su
esposa en el aeropuerto. Ella no le pre-
guntó cómo le había ido en el viaje; solo
le contó sobre las cosas que había hecho
ese fin de semana. Luego guardaron
silencio durante veinte minutos hasta lle-
gar al departamento.

El lunes llegó el cargo de conscien-
cia. A la hora de la comida se dirigió a un
centro comercial y antes de meterse a un
restaurante, visitó el área de joyería de
una tienda departamental. Preguntó por
collares. Ninguno le satisfizo. “¿Cuál es
el más caro que tiene?”. La señorita le
mostró un collar de oro de borlas: lo
compró.

El regalo no curaría la herida.

Mónica Lavín

Tiempos de narrativa

La escapada sin fin



Luego de un tiempo de dolorosa orfan-
dad, ¡qué alegría sentí al verte salir al bal-
cón de san Pedro, captar tu mirada buena,
tu sonrisa dulce, y recibir de ti la paz que
irradias, la paz de Cristo, el Buen Pastor
que te ha encomendado Su rebaño!

¡Qué gozo tener de nuevo un Papa, un
padre y pastor, a quien querer y obedecer!

Desde entonces me puse a averiguar
todo lo que he podido sobre ti.

Supe que tus hermanos mayores cuentan
que eras muy piadoso, que te gustaba
vestirte de padre y usar el burro de plan-
char de tu mamá como altar para celebrar
Misa, y que cuando tenías 6 años una veci-
na profetizó que serías Papa.

Los que te han tratado siendo sacerdote
y obispo, coinciden en describirte como
muy humilde, capaz de sentarte en el suelo
a comer con la gente, ir en burro a recorrer
las comunidades, y solidarizarte en sus ale-
grías y en sus tragedias. Mencionan que
eres muy culto y hablas muchos idiomas,
pero no por presunción sino para comuni-
carte mejor con la gente. Y todos destacan
que eres reflexivo, sereno y sabes escuchar,
una cualidad importantísima en un santo
padre.

Heredaste del primer Papa León (san
León Magno), el don de conciliar. Has con-
quistado a propios y ajenos. Y de tu último
predecesor, el Papa León XIII, has asumi-
do tu preocupación por cuanto amenaza al
mundo actual.

Muchos se preguntan cómo será tu
papado, es inútil especular, es obvio que no
actuarás por cuenta propia, sino bajo la
guía del Espíritu Santo, que fue quien te
eligió, y con la intercesión de nuestra
Madre María.

¡Bienvenido querido Papa León XIV!
Cuenta con nuestro amor y constantes ora-
ciones. Quiera Dios que puedas venir a vis-
itarnos, te esperamos con los brazos abier-
tos. Queremos convertirte, como a tus ante-
cesores, en un Papa de corazón mexicano.
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HECHOS
No faltaron quienes, antes y

después del Cónclave que eligió
al Papa León XIV, deseaban que
se eligiera a quien diera marcha
atrás a algunas de las reformas
que impulsó el Papa Francisco.
Siguen pensando que éste
cometió errores de índole doctri-
nal y pastoral, por ejemplo,
porque permitió que se pudiera
dar una bendición privada a
homosexuales, sin equipararla a
un rito matrimonial; porque
restringió el uso del latín en la
Misa cuando se usa ese idioma
para no poner en práctica lo pre-
scrito por el Concilio Vaticano II
y para romper la unidad eclesial;
porque dicen que algunos puntos
quedaron imprecisos en el capí-
tulo VIII de la exhortación
Amoris laetitia, sobre  la posibil-
idad de dar la comunión en casos
extraordinarios a quienes viven
en situaciones matrimoniales
irregulares; porque dicen que
faltó precisar más lo de la sin-
odalidad eclesial, como si se dis-
minuyera la importancia de la
jerarquía y cayéramos un democ-
raticismo; porque dio más lugar a
mujeres en puestos directivos;
porque insistió mucho en el
cuidado de la ecología y en la
fraternidad universal, etc. Sin
estar bien informados, juzgaron
y condenaron al Papa Francisco,
pero éste permaneció fiel a la
Revelación divina y al
Magisterio de la Iglesia.

El Papa León XIV, con su pro-
pio estilo, está continuando lo
que impulsaron no sólo el Papa
Francisco, sino también los ante-
riores, pero dándole su propio
matiz, conforme a su personali-
dad. El Papa Francisco era muy
espontáneo en sus respuestas, lo
que a veces podía dar la impre-
sión de no ser muy ortodoxo,
como cuando dijo: ¿Quién soy
yo para juzgar y condenar a un
homosexual? … La Iglesia es
para todos, todos, todos… En los
ritos de los pueblos originarios,
como los amazónicos, no todo es
idolatría… La Iglesia es femeni-
na… No deben cerrarse las puer-
tas de los sacramentos por
cualquier motivo, etc. Esto que
en varias ocasiones manifestó el
Papa Francisco no es tener
manga ancha, como si todo se
valiera en la Iglesia, sino apertu-
ra y respeto a quienes viven
situaciones no comunes.

ILUMINACION
El modelo para León XIV no

es sólo Francisco y sus ante-
cesores, sino Jesucristo. No hay
otro camino. El es la única ver-
dad, el único camino, la única
vida. El único Evangelio de
Jesús es lo que aportamos al
mundo, y ese es el criterio funda-
mental para el Papa y para
nosotros. Jesús no condenó a la
mujer adúltera, pero le pidió que
cambiara de vida. Quizá faltó
insistir más en el cambio de vida,
y no sólo en la actitud misericor-
diosa. El Papa es sucesor de
Pedro, pero, ante todo, un dis-
cípulo de Jesús.

En varias ocasiones, León
XIV ha expresado su respeto y
cariño al Papa Francisco, pero
sin perder la centralidad de
Jesús, como cuando dijo en su
primer discurso a los cardenales:
“El Papa, desde san Pedro hasta
mí, su indigno sucesor, es un
humilde siervo de Dios y de los
hermanos, y nada más que esto.

Lo han demostrado bien los
ejemplos de muchos de mis pre-
decesores, como el del Papa
Francisco mismo, con su estilo
de total dedicación al servicio y
de sobria esencialidad de vida,
de abandono en Dios durante el
tiempo de la misión y de serena
confianza en el momento del
retorno a la Casa del Padre.
Recojamos esta valiosa herencia
y retomemos el camino, anima-
dos por la misma esperanza que
nos viene de la fe.

Es el Resucitado, presente en
medio de nosotros, quien protege
y guía a la Iglesia, y continúa a
reavivarla en la esperanza, a
través del amor que «ha sido der-
ramado en nuestros corazones
por el Espíritu Santo, que nos ha
sido dado» (Rm 5,5).

Hemos visto cuál es la ver-
dadera grandeza de la Iglesia,
que vive en la variedad de sus
miembros, unidos a su única
Cabeza, Cristo «Pastor y
Guardián» (1 P 2,25) de nuestras
almas… Quisiera que ren-
ováramos juntos, hoy, nuestra
plena adhesión a ese camino, a la
vía que desde hace ya decenios la
Iglesia universal está recorriendo
tras las huellas del Concilio
Vaticano II. El Papa Francisco ha
recordado y actualizado magis-
tralmente su contenido en la
Exhortación apostólica Evangelii
gaudium, de la que me gustaría
destacar algunas notas funda-
mentales: el regreso al primado
de Cristo en el anuncio; la con-
versión misionera de toda la
comunidad cristiana; el crec-
imiento en la colegialidad y en
sinodalidad; la atención al sensus
fidei, especialmente en sus for-
mas más propias e inclusivas,
como la piedad popular; el cuida-
do amoroso de los débiles y
descartados; el diálogo valiente y
confiado con el mundo contem-
poráneo en sus diferentes com-
ponentes y realidades.

Se trata de los principios del
Evangelio que animan e inspiran,
desde siempre, la vida y la obra
de la Familia de Dios; de los val-
ores a través de los cuales el ros-
tro misericordioso del Padre se
ha revelado y continúa a reve-
larse en el Hijo hecho hombre,
esperanza última de todos los
que busquen con ánimo sincero
la verdad, la justicia, la paz y la
fraternidad” (10-V-2025).

ACCIONES
El Espíritu Santo, por medio

de los cardenales electores, nos
ha regalado al Papa León XIV;
tengamos una mente y un
corazón abiertos a lo que Dios
quiera ir indicando por su medio,
para que, juntos como Iglesia y
como humanidad, ayudemos a la
construcción del Reino de Dios
en nuestras realidades: verdad y
vida, santidad y gracia, justicia,
amor y paz.

León XIV: Continuidad,
no continuismo

O. Felipe Bacarreza

Querido Papa León
Alejandra Sosa

Yo enviaré sobre ustedes
la Promesa de mi Padre
El Evangelio de la Solemnidad de la

Ascensión del Señor que leemos este
domingo, tomado de Lucas, parece super-
poner dos instancias distintas en que Jesús
resucitado se presenta a sus discípulos. El
mismo Lucas nos informa en los Hechos
de los Apóstoles que el tiempo que tran-
scurre entre la primera instancia −el mismo
día de su resurrección− y la segunda −el
día de su ascensión al cielo− es de cuarenta
días (cf. Hech 1,3). Por eso, el día propio
de la Ascensión del Señor es el jueves de la
Semana VI de Pascua.

En nuestra patria se suprimió el feriado
civil en el día de la Ascensión del Señor
con ley del año 1968. Ese fue el último año
en que esa Solemnidad se celebró en su día
propio. A partir del año 1969, la Iglesia
trasladó esta fiesta al domingo siguiente,
en lugar del Domingo VII de Pascua. De
esta manera, hemos perdido, en los tres
ciclos A, B y C, la celebración de un
domingo importante, el único que cae en el
tiempo de la espera de la venida del
Espíritu Santo, es decir, entre la Ascensión
del Señor y Pentecostés. Desde hace 57
años un fiel que participa en la Eucaristía
dominical nunca ha escuchado proclamar
las lecturas de ese domingo y la correspon-
diente predicación. Una buena práctica
sería celebrar la Misa del Domingo VII de
Pascua en alguno de los días de semana
después de la Ascensión.

El Evangelio de este domingo puede
dividirse en dos partes, según cada una de
las dos apariciones de Jesús resucitado a
sus apóstoles. La primera de esas apari-
ciones ocurrió en la tarde, o ya noche, del
mismo día de la resurrección de Jesús. Los
discípulos de Emaús, después de reconocer
a Jesús en la fracción del pan, regresaron
de prisa a Jerusalén, cuando «el día había
ya declinado» (cf. Lc 24,29), para compar-
tir esta experiencia con los once apóstoles,
y los encontraron reunidos. El Evangelio
de Lucas sigue: «Estaban hablando de
estas cosas, cuando Él se puso en medio de
ellos y les dijo: "Paz a ustedes"» (Lc
24,36). En esta ocasión, ahora ante los
Once y los que estaban con ellos, Jesús
repitió la explicación que ya había dado a
los discípulos de Emaús, para que com-
prendieran que «era necesario que el Cristo
padeciera eso (su condenación a muerte y
crucifixión) y entrara así en su gloria» (cf.
Lc 24,26). En efecto, «abrió sus inteligen-
cias para que comprendieran las
Escrituras» (Lc 24,45). ¿Qué es lo que está
escrito y que ellos tienen que comprender?
Jesús les dice: «Está escrito que el Cristo
padeciera y resucitara de entre los muertos
al tercer día y se predicara en su Nombre la
conversión para perdón de los pecados a
todas las naciones, empezando desde
Jerusalén». Y los envía a ellos con esa mis-
ión declarandolos «testigos» de lo visto y
oído: «Ustedes son testigos de estas
cosas». Pero no podían empezar aún esa
misión, porque faltaba algo esencial
−como veremos−, que los habilitaría, lle-

vandolos a la verdad plena de la Palabra de
Jesús y dandoles fuerza para proclamarla
(cf. Jn 16,13; Hech 1,8).

Después de esa primera aparición, Jesús
resucitado «se presentó a ellos vivo
después de padecer, dandoles muchas
pruebas, dejandose ver por ellos durante
cuarenta días y hablandoles acerca del
Reino de Dios» (Hech 1,3). No sabemos
con qué frecuencia ni cuántas veces se pre-
sentó ante ellos durante ese tiempo. Por el
Evangelio de Juan tenemos el relato de dos
de esas instancias. Una aconteció ocho
días después de su resurrección, cuando
aceptó de parte de Tomás la confesión de
su divinidad, y otra, a orillas del Mar de
Galilea, cuando dio a Pedro personalmente
la misión de pastor de todo su rebaño (cf.
Jn 20,26-29; 21,1.14.15-17).

La segunda parte del Evangelio de este
día nos relata la última aparición a sus
apóstoles de Cristo resucitado, cuarenta
días después de su resurrección. Y es la
última, porque en ese día, a la vista de
ellos, fue llevado al cielo: «Los sacó hasta
cerca de Betania y, alzando sus manos, los
bendijo; y sucedió que, mientras los ben-
decía, se separó de ellos y fue llevado al
cielo». De esta manera, Jesús concluyó la
misión para la cual fue enviado al mundo
y, desde entonces, hay Uno de nuestra
misma naturaleza humana, que como Hijo
de Dios está sentado a la derecha del
Padre. Antes de ser llevado al cielo, Jesús
les dice que falta aún algo para que ellos
puedan comenzar su misión de testigos:
«Miren, Yo voy a enviar sobre ustedes la

"Promesa de mi Padre". Ustedes per-
manezcan en la ciudad hasta que sean
revestidos de Poder desde lo alto».

«Promesa de mi Padre» y «Poder desde
lo alto». Así llama Jesús al Espíritu Santo.
Es del Padre y lo envía Jesús resucitado
−el Hijo− desde lo alto. Por eso, confe-
samos nuestra fe en Él diciendo: «Que pro-
cede del Padre y del Hijo, que con el Padre
y el Hijo recibe una misma adoración y
gloria» (Catecismo N. 245.246). Es una
«Promesa» de Dios y, por tanto, es de bon-
dad infinita y no puede dejar de cumplirse,
porque Dios es fiel. Como toda promesa,
mientras no se cumple, deja a los desti-
natarios a la espera. Por eso, Jesús les
manda: «Permanezcan en la ciudad». Esa
espera duró diez días y, por tanto, la
Promesa de Dios se cumplió cincuenta días
después de la resurrección de Cristo. La
celebración de ese cumplimiento, que puso
en movimiento a los discípulos de Cristo,
recibe el nombre de esa circunstancia tem-
poral, «Pentecostés», palabra griega que
significa «cincuentenario».

Después de celebrar la Ascensión del
Señor también nosotros, junto con toda la
Iglesia, quedamos a la espera, anhelando
una nueva efusión del Espíritu Santo. El
Espíritu de Dios es un «Poder de lo alto»,
que transforma el mundo infundiendo el
amor divino en el corazón del ser humano.
Vemos hoy que la tierra está llena de vio-
lencia y de egoísmo, tal vez como nunca
antes. Por eso, imploramos: «Envía, Señor,
tu Espíritu y renueva la faz de la tierra» (cf.
Sal 104,30).

LaLa
VozVoz
deldel
PapaPapa


